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I

После возвращения из 
Москвы я уже выступал во 
многих коллективах с ^рас
сказом о работе XXIV 
съезда КПСС, делегатом 
которого мне посчастливи
лось быть. Трудно передать 
словами тот огромный ин
терес к работе съезда, ко
торый проявляется всюду— 
на собраниях колхозников, 
в рабочих аудиториях, сель
ской интеллигенцией. Уча
стники этих собраний горя
чо одобряют решения съез
да, взволнованно, очень 
заинтересованно, как свое 
кровное дело, обсуждают 
пути выполнения Дирек
тив съезда, новых задач 
коммунистического строи
тельства, V

И вот пришла весна 1971 
года, первая весна после 
съезда, первая весна %цевя- 
той пятилетки, У тружени
ков сельского хозяйства на
шего района началась горя
чая страда. Почти во всех 
хозяйствах в две смены 
развернулись полевые рабо
ты.

В этом году нам предсто
ит на 1.500 гектаров увели
чить посевы зерновых куль
тур. Половина этой площа
ди — это новые земли, ко
торые впервые осваиваются 
зырянскими колхозами. 
Разрабатывая планы расши
рения посевов зерновых 
культур, мы прежде всего 
исходили из задачи, кото- 

/ рук» выдвинула районная 
•партийная конференция: в

новом пятилетии полностью 
обеспечить животноводство 
кормами собственного про
изводства и высокого каче
ства. Тысяча гектаров до
полнительно отводится под 
посев ячменя, а 500 — под 
посев гороха. Это поможет 
нам в течение ближайших 
двух лет обеспечить хозяй
ства семенами ценных кор
мовых культур. содержа
щих очень важные компо
ненты для массового от
корма свиней, на чем сей
час специализируются мно
гие фермы нашего района.

В период весеннего сева 
мы намерены подготовить 
площади для дальнейшей 
комплексной механизации 
возделывания, зерновых 
культур. Так, горох будет. 
сеяться только на выров
ненных и хорошо прикатан
ных землях с таким расче
том, чтобы осенью полно
стью механизировать убор
ку. ,

Все эти и многие другие 
вопросы, связанные с даль
нейшим совершенствовани
ем агротехники и произ
водства зерновых культур, 
широко обсуждались на со
вещаниях начальников ме
ханизированных отрядов, 
агрономов. При этом внима
тельно учитывались кон
кретные условия, сложив
шиеся в хозяйстве. Так, мы 
обратили особое внимание 
механизаторов, агрономов 
на строгое соблюдение аг
ротехники заделки семян в

И. РОГАЧЕВ, 
первый секретарь Зы

рянского райкома КПСС, 
делегат XXIV съезда 

партии.
почву. Дело в том, что у ча
сти семенного фонда в этом 
году понижена энергия про
растания. В связи с' этим, 
заделывать семена необхо
димо на глубине 3 —5 сан
тиметров и обязательно во 
влажную почву. Это, есте
ственно, усложняет работу.

Особое внимание также, 
уделяется севу на семенных 
участках. Мы принимаем 
меры, чтобы завершить эту 
работу в более ранние сро
ки, чем прежде. Если гово
рить о пшенице, то на се
менных участках она будет 
посеяна не позднее 15 мая.

Партийные комитеты кол
хозов широко разъясняют 
людям эти и другие осо
бенности нынешней посев
ной кампании, осуществля
ют постоянный контроль за 
точным соблюдением агро
техники, укрепляют связи 
специалистов сельского хо
зяйства с механизаторами.

Во всех колхозах прощли 
собрания механизаторов. В 
них, приняли участие члены 
бюро райкома и главные 
специалисты управления 
сельского хозяйства.

На этих собраниях об
суждены. условия . социали
стического ; соревнования на 
весеннем севе, оплаты тру
да механизаторам. Итоги

соревнования будут подво
диться ежедневно и по пяти
дневкам. А окончательные 
итоги весеннего сева будут 
подведены лишь тогда, ког
да появятся всходы на по
лях.

Поставлена задача сев 
зерновых завершить за 
10— 12 рабочих дней. Она 
усложняется тем, что в хо
зяйствах района необходи
мо в короткие сроки произ
вести большой объем вес
новспашки. Пока нас не 
удовлетворяют темпы пер
вых дней. Еще невысока 
производительность тракто
ров, не всюду перешли на 
двухсменную работу. Разу
меется, есть объективные 
трудности, но кое-что в кол
хозах еще недоделано. Рай- . 
ком и райисполком в 
эти дни изыскивают резер
вы для оказания помощи 
сельским механизаторам. 
Так, из районного центра в 
хозяйства отправлены 40 
тракторов с экипажами 
трактористов. Принимают
ся и другие меры.
. Есть еще. одна важная 
особенность весенней посев
ной кампании, которую хо
чется подчеркнуть. По опы
ту прошлых лет мы знаем, 
что в этот период часто ос
новные силы сельских ру
ководителей ,и специалистов 
сосредоточены на севе, и это 
нередко наносит уйдерб ж 
вотноводству. Чтобы избе
жать подобных ошибок, рай

ком. создал на этот период 
оперативную группу, внима
ние которой сосредоточено 
на организации завершения 
зимовки скота и переходе 
на летнее содержание. Под 
руководством, этой группы 
осуществляется целый ком
плекс мероприятий, связан
ны^ с подготовкой летних 
лагерей, массовым выра
щиванием молодняка для 
откорма свиней, формиро
ванием гуртов дойного ста
да и, интенсивным откормом 
крупного рогатого скота.

Создана при райкоме и 
оперативная группа по ор
ганизации культурного и 
бытового обслуживания 
трудящихся в период ве
сеннего сева.

Труженики Зырянского 
района приняли обязатель
ство в нынешнем году полу
чить с каждого гектара по 
17 центнеров зерна. Во 
многих колхозах эти обяза
тельства после XXIV съез
да партии пересмотрены. 
Так, в колхозах имени XXII 
партийного съезда, «Сиби
ряк» решили вырастить на 
каждом гектаре по 20 цент
неров зерновых.

Коммунисты района, все 
трудящиеся, воодушевлен
ные решениями XXIV съез
да КПСС, приложат все си
лы, чтобы уже в первую 

-весну новой- пятилетки обес
печить нужные темпы ' ’раз
вития сельского хозяйства 
района.

М А Я К  С Е Л Ь С К И Х
М Е Х А Н И З А Т О Р О В -  
Д Е Л Е Г А Т  С Ъ Е З Д А

Весенне-полевые работы 
начали все четыре бригады 
механизаторов нашего кол
хоза. Партийный комитет 
так расставил силы комму
нистов, чтобы обеспечить 
партийное влияние на всех 
важнейших участках. В каж
дой бригаде созданы партий
но-комсомольские группы.

На заседании парткома 
рассмотрен и утвержден 
план организационной и по
литической работы на пе
риод весеннего сева. В нем 
предусмотрено оборудова
ние трех Полевых станов. 
Два полевых стана уже го- 
тЬвк, оборудование третьего 
завершается.

Полевой стан — это про
сторный дом, в котором обо
рудованы кухня, небольшая 
столовая и красный уголок. 
Для всех механизаторов 
обеспечено горячее питание. 
За каждым полевым станом

В. ЧУБЕНКО,
секретарь парткома кол

хоза «Рассвет» Первомай
ского района.
партком закрепил агитато
ров. На полевом стане все
гда свежие газеты, журна
лы. В других бригадах аги
таторами также работают 
клубные работники, сель
ские учителя. Разработан 
план кинообслуживания ме
ханизаторов, занятых на ве
сеннем севе.

Недавно в нашей район
ной газете было опублико
вано новое обязательство, 
которое приняла бригада де
легата XXIV съезда КПСС, 
Героя Социалистического 
Труда А. Е: Грущинского. 
Бригада обещает в нынеш
нем году получить с каждо
го гектара1 не менее 25 
центнеров зерна. Все меха
низаторы нашего колхоза

проявляют большой интерес 
к опыту А. Е. Грущинского. 
В ближайшие дни по при
глашению парткома он при
езжает к нашим полеводам, 
и мы сообща обсудим, как 
лучше организовать произ
водство продукции сельского 
хозяйства в новой пятилет
ке.

Механизаторы нашего 
колхоза с большим удовлет
ворением восприняли новые 
мероприятия ЦК КПСС и 
Совета Министров.по ва- 
креплению кадров механиза
торов на селе.. Этой теме 
была посвящена специаль
ная передача местного ра
диовещания.

В ответ на заботу партии 
и правительства о сельских 
тружениках они полны ре
шимости добиться новых ус
пехов в борьбе за выполне
ние решений XXIV съезда 
КПСС. ,

Н Л .  7 Д Л С Я  С Е В
В совхозе «Малиновский» 

Кожевннковского района 
идет сев яровых. Засеяно 
более четырехсот гектаров 
горохом и ячменём. Меха
низаторы Малиновского от
деления совхоза приступили

к посеву пшеницы. Посев 
этой основной продовольст
венной культуры здесь соби
раются закончить за 4 — 5 
дней. ,

П. АЛЕКСАНДРОВ.

НА ПРИТОКЕ В А С Ю Г А Н А
Начались полевые рабо

ты в одном из наиболее 
удаленных к северу обла
сти районе — Каргасок- 
ском. Первым в поле вывел 
трактор механизатор Л. Се-:

миволков из колхоза «Та
ежник», расположенного на 
притоке Васюгана — Чер- 
тале. В колхозе «Таежник» 
началась весенняя пахота.

П. ВОРОНОВ.

ОЖИЛИ ЧАИНСКИЕ ПОЛЯ
Ожили поля Чаинского 

района. В совхозе «Бун- 
дюрский» вышли на весно
вспашку тракторы. Днем 
раньше началась прибивка 
влаги. Тракторист А. Г. 
Петров за световой день

прибивает влагу на пятиде
сяти с лишним гектарах. 
Перевыполняет задание и 
тракторист II. Н. Чепишко. 
Идут полевые работы и в 
совхозе имени Тельмана.

М. ФЕДУСЕВ.

Первые дни мая нача
лись полевыми работами в 
хозяйствах Томского райо
на. Механизаторы совхо
зов «Рыбаловский», «Тах- 
тамьппевскнй», «Победа» и 
Томского ОПХ вывели свои 
агрегаты на прибивку влаги 
и подкормку лугов и паст
бищ.

Только за первый день 
работы тракторист Спасо- 
яйского отделения совхоза 
«Победа». Михаил Алексан
дрович Брусницын заборо
нил площадь около 40 гек
таров.

Начались полевые рабо
ты, сейчас дорог каждый 
световой час. Вывели свои 
тракторы на поля и другие 
механизаторы этого отделе
ния.

НА СНИМКЕ: передовой 
тракторист совхоза М. А. 
Брусницын и его агрегат на 
прибивке влаги.

Фото В. Рыбалова.

За высокий урожай
. Земледельцы нашего кол

хоза умеют выращивать вы
сокие урожай. Имя знатного 
хлебороба Героя Социа
листического Труда Ни
колая Ивановича Малко
ва, управляющего отде
лением нашего колхоза, 
известно за пределами рай
она. В прошлом году в воз
главляемом им отделении 
средний .урожай зерновых 
составил 22 центнера с гек
тара. В этом, году Николай 
Иванович обещает добить
ся урожайности не менее 
24 центнеров. Высокий уро
жай намерены получйть и 
во втором отделении колхо
за.

Сейчас у механизаторов 
страдная пора — разверты
ваются полевые работы, за
канчивается прибивка влаги

Г. ПРИТУПОВ,
председатель колхоза имени 
50-летия Великого Октября, 

Шегарского района.
на зяблевой вспашке. Меха
низаторы трудятся на со
весть, спешат выполнить ра
боту быстрее, не забывая 
при этом о ее качестве. Вы
сокой выработки добиваются 
И. Синегубов. Ф. Байгулов,' 
А. Шутов, П. Феофанов и 
другие. При норме 39 гекта
ров они заборанивают за 
смену более пятидесяти.

На полях,, где возможно,, 
начали вспашку, Вспахано 
100 гектаров. В этом году 
мы значительно больше, 
чем в прошлом году, вносим 
в почву местных удобрений. 
На этой работе отличаются 
молодые трактористы ком

сомольцы А. Байгулов и 
А. Батрак. Специальными 
агрегатами РУМ они удоб
ряют за смену до пятидеся
ти гектаров при норме со
рок.

Правление совместно е 
парткомом колхоза разрабо
тали условия социалистиче
ского соревнования. Луч
шим механизаторам . вруча
ются переходящие вымпелы. 
Механизаторы, удержавшие 
первенство в соревновании 
в течение трех пятидневой, 
премируются.

Организовано обществен
ное питание для работаю
щих в поле.

Земледельцы колхоза 
стремятся провести весен
ние полевые работы за ко
роткий срок и на должном 
агротехническом уровне.

О Г Р Е Х И
Полевые работы в некото

рых совхозах Асиновского 
района начались еще до 
мая; Первым 29 апреля вы
вел в поле трактор А. А. 
Скоробогатов из Нобелев
ского отделения совхоза име
ни Ленина. Выборочным пу
тём он прибил за день вла
гу на: 14 гектарах. На следу
ющий день начали полевые 
работы трактористы совхоза 
имени Кирова. После празд
ника выехали на поля меха
низаторы совхозов «Ком
мунист»; «Комсомолец» И 
«Новиковский». Лишь на по
лях совхоза «Фи лимонов
ский» до сего времени ти
шина.

Обращает на себя внима
ние, что в прошлом году к 
7 мая в хозяйствах . района 
было больше вспахано зем
ли и прибито влаги. Между 
тем объем : работ нынче 
предстоит очень большой.

На полях еще мало аг
регатов. В Новиковском от
делений совхоза ' «Новинов- 
ский» из 8 тракторов ра
ботают лишь 5, остальные 
неисправны. Не всю технику 
используют и в  Моисеевеком 
отделении этого совхоза.

Мало обращается здесь 
внимания на подготовку по
лей к вспашке, что отрица
тельно сказывается на каче

стве работ и производи
тельности труда. В цент
ральном отделении оказа
лось совершенно не подго
товленным к пахоте прошло
годнее льнище. В результа
те механизаторы вынужде
ны были , снять с плутов 
предплужники, что ни в 
коей мере недопустимо. В 
Моисеевоком отделении на 
одном из полей прибили вла
гу, но солому предваритель
но убрали кое-как. Качество 
вспашки из-за этого плохое.

Земледельцы Асиновско
го района обязались в пер
вом году пятилетки полу
чить высокий урожай. Но 
чтобы слова не разошлись с 
делом, нужно дорожить вре
менем и одновременно вести 
полевые работы по всем 
правилам агротехники.

А. АЛЕКСЕЕВ.

П Р Е А В Ы Б О Р Н Ы Е  С О Б Р А Н И Я

И
7 мая в 3 часа дня акто

вый зал политехнического 
института заполнили уче
ные и студенты вуза, науч
ные сотрудники НИИ, ра
бочие и служащие. Они 
пришли сюда, чтобы на
звать своих представителей 
в высший законодательный 
орган республики. Собрание 
коллектива, по выдвижению 
кандидатов в депутаты Вер
ховного Совета РСФСР но 
Кировскому избирательно
му округу ’ „No 693 открыва
ет секретарь парткома ин
ститута И. 11. Чучалин. Он 
говорит о том подъеме, ко
торый царит в институте в 
связи с XXIV съездом 
КПСС.

— XXIV съезд нашей пар
тии дал окрыляющие пер
спективы развития нашей 
Родины, — говорит И. П. 
Чучалин. — Советскому 
народу предстоит выпол
нить грандиозный план, на
чертанный Директивами по 
девятой пятилетие. Не слу

чайно сейчас по всей стра
не люди выдвигают в Вер
ховный Совет лучших пред
ставителей нашего народа.

Он предоставляет слово 
директору научно-исследо
вательского института элек
тронной интроскопии про
фессору В. И. Горбунову.

—- С первых дней Со- 
ветокои власти, -— сказал 
Владимир Иванович, — 
наша партия и лично Вла
димир Ильич Ленин очень 
много внимания уделяли 
развитию науки н техни- 
ки. Своими успехами наука 
и высшая школа обязаны 
нашей партии и государст
ву.

В. И. Горбунов говорит 
о бурном роете научных 
исследований, особенно в 
годы последних пятилеток 
ЦК КПСС принял специ
альное решение, направлен
ное на повышение эффек
тивности научных и поис
ковых работ. XXIV съезд 
КПСС, подчеркнул В. и.

Горбунов, наметил даль
нейшие пути развития нау
ки.

■— В знак глубокой бла
годарности и признательно
сти партии и государству за 
развитие науки и высшего 
образования я предлагаю 
выдвинуть кандидатом в 
Депутаты Верховного Сове
та РСФСР Генерального 
секретаря ЦК нашей пар
тии Леонида Ильича 
Брежнева.

Кандидатуру Л. И. 
Брежнева поддерживает 
секретарь комитета ВЛКСМ 
института А. А. Мынка. 
Он говорит о том, что пар
тия и правительство посто
янно заботятся о советской 
молодежи, создают ей ус
ловия для духовного и 
творческого ■ роста. Моло
дежь активно участвует во 
всех делах страны.

— Я предлагаю, — гово
рит тов. Мынка А. А., —
выдвинуть кандидатом в со
став законодательного ор

гана республики студента 
второго курса электрофизи
ческого факультета Том
ского политехнического ин
ститута Пузыревича Алек
сандра Григорьевича.

Он знакомит участников 
собрания с краткой био
графией Саши Пузыревича: 
родился в 1947 году, член 
КПСС с июня 1969 года.

После окончания средней 
школы, а окончил ее он с 
серебряной медалью, Са
ша идет служить в ряды 
Советской Армии. Служба 
его проходила в войсках 
ПВО. Иузыревич был от
личником боевой и полити
ческой подготовки. После 
демобилизации работал 
техником-гндрологом Вух- 
тарминскон озерной гидро- 
литобсерваторин. На ра
боте он проявил себя тру
долюбивым и дисциплини
рованным.

В августе 1969 года Пузы- 
ревич поступил на первый 
курс электрофизического

факультета Томского по
литехнического института. 
В институте его знают не 
только как хорошо успеваю
щего студента. На первом 
курсе он был политруком, 
общежития, в ноябре 1970 
года избран секретарем ко
митета комсомола электро
физического факультета

А. А. Мынка выразил 
уверенность в том, что Пу- 
зыревич А. Г. оправдает 
доверие томских студентов 
и будет достойным избран
ником народа. .

Слово предоставляется 
профессору доктору физи
ко-математических наук, ди
ректору научно-исследова
тельского института ядер- 
ной физики, электроники н 
автоматики при Томском 
политехническом институте 
А. Н. Диденко.

— Наш город известен 
как город ученых и студен
тов, — говорит он. — По 
числу учащейся молодежи, 
приходящемуся на каждую 
тысячу населения, Томск 
занимает первое место в 
нашей стране. Партия и 
правительство проявляют 
особую заботу о развитии 
вузов старого сибирского 
города.

Для учащейся молодежи 
создаются лучшие условия 
учебы и быта. В свою 
очередь студенты не оста
ются в долгу перед Роди

ной. В течение двух семест
ров они упорно овладевают 
знаниями, третий семестр 
посвящают работе в строи
тельных отрядах.

Но не все вопросы сту
денческой жизни еще реше
ны. Молодежи предстоит 
но окончании института 
брать ' в руки управление 
многими сферами производ- 
ства. К этому нужно гото
витьсебя уже сейчас. Мы 
впервые выдвигаем в Вер
ховный Совет республики 
представителя студенческой 
молодежи, надеясь на по
вышение активности всех 
студентов нашего города.

А. Н. Диденко характе
ризует . А. Г. Пузыревича, 
как студента, которому при
сущи лучшие качества на
шей молодежи: упорство, 
настойчивость, принципи
альность. Он призывает 
коллектив поддержать кан
дидатуру А. Г. Пузыревича, 
выдвинутую по Кировско
му избирательному округу 
№ 693.

На трибуне — однокурс
ник Александра Пузыре
вича Николай Голубчиков.

— С первых дней появ
ления в институте, —- гово
рит он, —-■ Саша Пузыре- 
вйч завоевал уважение то
варищей. После большого 
перерыва он сдал все экза
мены в первую и вторую 
сессию на «отлично». Это

дается упорным трудом. 
Если у кого что-то не полу
чается, он всегда подска
жет, как и что лучше сде
лать. На первом курсе 'мы, 
студенты-однокурсники, да
ли ему рекомендацию для 
избрания в члены бюро 
ВЛКСМ электрофизиче
ского факультета- Ра
ботая политруком об
щежития, Пузыревич про
явил много настойчиво
сти в улучшении воспита
тельной работы. Сейчас Са-' 
ша Пузыревич — секре
тарь комитета комсомола 
нашего факультета. Я ду
маю, что выражу общее 
мнение: Саша будет достой
ным кандидатом в верхов
ный орган нашей республи
ки.

Слово берет ректор ин
ститута профессор И. И. 
Каляцкий. Он поддержи
вает кандидатуру Л. И. 
Брежнева, выдвинутую в 
депутаты Верховного Сове
та РСФСР по Кировскому 
избирательному округу 
№ 693, и призывает кол
лектив института единодуш
но проголосовать за это 
предложение. Он говорит:

— Советские люди,* на
ряду с руководителями пар
тии и правительства, назы
вают кандидатами в депу
таты лучших представите
лей рабочего класса и кол
хозного крестьянства, со

ветской интеллигенции, от
рядов рабочей и учащейся 
молодежи. Сегодня на на
шем собрании названа кан
дидатура А. Г. Пузыреви
ча, одного из студентов, ко
торый ясно представляет 
цель в жизни и задачи, 
стоящие перед советской 
молодежью.

Ректор института выра
жает уверенность в том, 
что это будет достойный 
представитель томского 
студенчества в законода
тельном органе нашей рес
публики.

Он призвал коллектив 
встретить день выборов хо
рошими показателями в 
труде и учебе.

Собрание коллектива 
студентов профессорско- 
преподавательского соста
ва, научных работников, ра
бочих и служащих Томско
го ордена Трудового Крас
ного Знамени политехниче
ского института единоглас
но выдвинуло кандидатами 
в депутаты Верховного Со
вета РСФСР по Кировско
му избирательному округу 
Ай 693 Генерального секре
таря ЦК КПСС Брежнева 
Леонида Ильича и студента 
второго курса электрофизи
ческого факультета Пузы
ревича Александра Гри
горьевича.

II. СОЛОД.
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< -• 'л1 Вышка шагает по тайге. 
Эта картина стала привыч
ной для севера нашей обла
сти. На сотни километров 
друг от друга разбросаны 
буровые, которые монтиру
ют, перетаскивают на дру
гие места вышкомонтажни
ки. В зимние морозы и лет
ний зной трудятся они в 
тайге. Вышкомонтажники, 
как десантники, первыми 
занимают плацдарм. И от
воевывают у тайги пятачок 
для буровой и вагончиков. 
Монтируется буровая. Элек
тростанция начинает да
вать свет, тепло. Вырастает 
маленький городок. Потом 
сюда приходят буровики, а 
строители идут дальше. Они 
всегда впереди.

В этом году вышкомон
тажники Васюганской экс
педиции взяли обязатель
ство смонтировать 15 буро
вых. За первый квартал 
смонтированы четыре буро
вые.

— Этой зимой из-за 
неблагоприятных условий 
график перевозок был сор
ван, — говорит начальник 
вышкомонтажного цеха 
Александр Васильевич Ко
шелев, — но все же в мар
те мы смогли кое-что на
верстать. А по перетаскива
нию вышек цех перевыпол
нил годовой план. Вместо 
двух по плану мы перета

щили уже три. Этим сокра
тили сроки монтажа и смог
ли скорее сдать буровые.

Бригада вышкомонтажни
ков, где бригадиром Виктор 
Костенко, в соревновании в 
честь XXIV съезда КПСС 
заняла первое место по рай
ону. Много вышек смонти
ровал прораб вышкомон
тажного цеха Александр 
Иванович Бараненков. Опыт 
свой ой передает молодым.

Вот и сегодня он следит, 
как бригада В. Костенко 
перетаскивает вышку с 
421-й на 423-ю буровую. 12 
километров предстоит ей 
прошагать по тайге и боло
там.

Шесть мощных тракто
ров Т-100, взревев мотора
ми, натянули стальные тро
сы. Вышка слегка вздрог
нула н сошла с основания. 
И вот она медленно и плав
но двинулась на новое ме
сто.

Успешно выполнив обя
зательства, взятые к XXIV 
съезду КПСС, коллектив 
вышкомонтажного цеха ре
шил продолжить трудовую 
вахту в честь съезда до кон
ца года.

НА СНИМКАХ: прораб 
вышкомонтажного цеха 
А. И. Бараненков: вышка 
шагает по тайге,:

Текст и фото
В. Иванова.

ЗАДАЧИ
СИБИРСКОЙ
А К А Д Е М И И

* НОВОСИБИРСК, 6 мая. 
(Корр. ТАСС 3. Ибраги

мова). Сегодня в Академго
родке Сибирского отделе
ния Академии наук' СССР 
открылось общее собрание 
ученых, посвященное об
суждению актуальных про
блем развития науки Сиби
ри в свете решений XXIV 
съезда КПСС.

Вице-президент Акаде
мии наук СССР академик 
М. А. Лаврентьев, откры
вая Заседание, подчеркнул, 
что На съезде партии об
суждались важнейшие воп
росы роста советской науки 
и техники. Серьезное вни
мание уделялось повыше
нию эффективности науки и 
более тесным ее связям с 
производством, проблемам 
дальнейшей концентрации 
сиЛ и средств на решаю
щих направлениях, улучше
нию подготовки кадров.

В решении этих прин
ципиальных проблем уче
ные Сибири, как подчерк
нул академик М. А. Лав
рентьев, имеют бесспорные 
достижения в математике, 
механике, ядерной физике, 
химии, геологии, биологии, 
в освоении огромных при
родных богатств Сибири,

развитии селекционной ра
боты.

— Сейчас необходимо 
сконцентрировать внима
ние, чтобы на базе этих ус
пехов сделать дальнейший 
шаг к получению крупных 
научных результатов, быст
рее передавать их в народ
ное хозяйство, — заявил 
М. А. Лаврентьев.

В числе первостепенных 
задач сибирской науки в де
вятой пятилетке — продол
жение работ по созданию 
так называемого «пояса 
внедрения»: комплекса от
раслевых исследователь
ских институтов и конструк
торских бюро двойного под
чинения. Родившись под 
эгидой министерств и ве
домств, подобные организа
ций в дальнейшем работают 
под научным руководством 
академических учреждений. 
Такая постановка дела поз
воляет с новых позиций ре
шать актуальные проблемы 
скорейшего использования 
результатов науки в произ
водстве. Наряду с этим уче
ные Сибири решили прово
дить настойчивый поиск но
вых форм связи с производ
ством.
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РЕШЕНИЯ XXIV СЪ ЕЗМ  КПСС -  В ЖИЗНЬ!

МАШИНЫ УПРАВЛЯЮ Т  
П Р О И З В О Д С Т В О М

Одним из условий созда
ния материально-техниче
ской базы коммунизма яв
ляется «внедрение совре
менных систем планирова
ния и управления отрасля
ми, территориальными орга
низациями, объединениями, 

предприятиями», — гово
рится в Директивах XXIV 
съезда КПСС.

Автоматизированная си
стема управления предпри
ятием (АСУП) создается 
и функционирует на осно
вании использования эконо
мико-математических мето
дов в управлении и техни
ческих средств, включаю
щих в себя вычислитель
ную технику, средства сбо
ра, фиксации, передачи и 
хранения информации. Это 
обусловливает организацию 
соответствующей заводской 
документации и систему до
кументооборота, организа
цию нормативно-техниче
ской информации и нор
мативного хозяйства, под
готовку заводских кадров 
во всех звеньях управле
ния.

Широкое внедрение ком
плексной механизации я  ав
томатизации технологиче
ских . процессов производ
ства на современном пред
приятии вступает в конф
ликт с устаревшими мето
дами управления, которые 
не справляются со своей 
основной задачей (обеспече
ние максимально возмож
ных производственно-хозяй
ственных результатов) - из-за 
несвоевременной подачи со
ответствующих распоряже
ний. Для повышения опе
ративности на предприяти
ях идут по пути наимень
шего сопротивления, ' уве
личивая количество отделов 
и служб управления. Соот
ветственно еще более уве
личивается и усложняется
Ш

документооборот предприя
тия, что мешает принятию 
нужных своевременных ре
шений.

Выход из создавшегося 
положения — в автоматиза
ции управления.

АСУП позволяет увели
чить выпуск продукции в 
результате лучшей загруз
ки оборудования, обеспечи
вает ритмичность работы 
предприятия и сокращение 
внутрисменных потерь вре
мени за счет выбора сро
ков переналадки оборудова
ния и очередности запуска 
деталей, т. е. оптимизиро-. 
ванной разработки произ
водственных программ.

Внедрение АСУП позво
ляет увеличить выпуск про
дукции в результате луч
шей загрузки оборудования 
примерно на 4 — 5 процен
тов. В результате, как по
казывают расчеты, прове- 
дейные на некоторых пред
приятиях, рост объема про
изводства продукции может 
достигать 7 — 10 процентов.

На московских предприя
тиях «Тизлрибор», «Фре
зер», ГПЗ-1, Томском мано
метровом заводе и на Том
ском заводе математических 
машин создаются автомати
зированные системы управ
ления. Почти везде создание 
АСУП начинается с обра
ботки информации на ЭВМ 
по различным подсистемам. 
На заводах с единичным и 
мелкосерийным выпуском 
изделий, а также произво
дящих продукцию с боль
шим числом комплектую
щих деталей, это оправдано. 
Например, в Москве на 
ГПЗ-1 создание АСУП ве
дется по двум направлени
ям: использование имею
щейся элёктронно-вычисли- 
тельной техники по подси
стемам, создание новых 
средств сбора, предвари-

пере-тельной обработки и 
дачи информации.

Создание АСУП по тако
му пути требует крупных 
капиталовложений и уча
стия нескольких научно-ис
следовательских организа
ций. Но, не дожидаясь се
рийного выпуска вновь соз
даваемой техники, отвечаю
щей современному уровню 
развития производства, воз
можно создание АСУП на 
уже имеющемся оборудова
нии. Реален несколько иной 
подход к созданию АСУП 
н а . узкоспециализирован
ных- предприятиях с массо
вым выпуском малодеталь
ной продукции.

На’ Томском подшипнико
вом заводе тоже - создается 
автоматизированная систе
ма планирования, учета и 
оперативного управления 
предприятием. АСУП про
ектирует Волгоградский 
филиал ГПИ «Проектавто- 
матика». Работы начаты в 
1969 году.

Небольшая степень рас
членения изделий на дета
ли, незначительный удель
ный вес сборочных опера
ций в общем объеме работ, 
широкое применение типо
вых технологических про
цессов, создание предметно 
и технологически замкну
тых участков и цехов, боль
шая номенклатура выпу
скаемых изделий, различ
ные серии заказов, высокая 
точность обработки миллио
нов деталей, наличие ма
шинно-счетной станции соз-, . 
дают предпосылки для внед
рения АСУП на нашем пред-., 
приятии. Ввиду сложности 
предстоящих задач, отсутст
вия. на заводе информацион
но-вычислительного центра 
(ИВЦ) и невысокого пока 
еще уровня автоматизации 
и механизации работ по уп
равлению производством

на ГПЗ-5 -внедрение АСУП 
ведется в две стадии. Зада
чи первой стадии (до созда
ния ИВЦ) заключаются в 
построении подсистем опе
ративного управления про
изводством (ОУП) для ос
новных цехов.

Подсистема оперативно
го управления возможна 
при наличии машинно-счет
ной станции без ИВЦ. Она 
включает в себя комплекс 
периферийных технических 
средств, который в дальней
шем обеспечивает создание 
информационной базы. На
личие первичных подсистем 
АСУЦ завода . позволяет 
провести весь период ее 
внедрения с минимальным 
числом конфликтных ситу
аций. Оперативное управле
ние производством обеспе
чивает решение задач смен
но-суточного планирования 
и внутрисменного регулиро
вания. А именно: учет вы
пуска продукции, движение 
полуфабрикатов и изделий 
по стадиям технологическо
го процесса, наличие на 
складах и в межоперацион- 
кых кладовых необходимых 
запасов материалов, инст
румента, заделов деталей, 
заготовок, контроль за со
стоянием оборудования и 
оперативный анализ резуль
татов деятельности цеха, а 
также сбор первичной ин
формации для АСУП заво
да. *

Вторая стадия характери
зуется функционированием 
подсистем ОУП и в дальней
шем АСУП уже при инфор
мационно - вычислительном 
центре.

Именно тогда приобре
тенная дорогостоящая элек
тронно-вычислительная тех
ника сразу будет использо
вана на полную мощность. 
В этом выгодное отличие 
нашего подхода от пути мо

сковских предприятий и 
томских заводов — мано
метрового и математиче
ских машин, где электрон
ные вычислительные маши
ны несколько лет, пока идет 
внедрение АСУП, исполь
зуются с малой загрузкой. 
Однако еще раз нужно под
черкнуть, что такой путь 
удобен для узкоспециализи
рованных предприятий с 
массовым выпуском про
дукции.

На второй стадии к уже 
решенным задачам на осно
ве оперативно поступающей 
в ИВЦ информации добав
ляются вопросы сменно-су
точного и оперативно-кален
дарного планирования.

Решение их обеспечива
ет высокую экономическую 
эффективность за счет до
стижения оптимальных па
раметров производственного 
процесса.

В настоящее время ведет
ся разработка подсистем 
оперативного управления 
производством отдельных 
цехов. Проектирование дол
жно быть закончено в 1971 
году. На два цеха докумен
тация получена.

Выбор комплекса техни
ческих средств обеспечива
ет решение многих функци
ональных задач подсистем: 
оперативный контроль за 
важнейшим технологиче
ским оборудованием, его об
служиванием, учет выпуска 
продукции и движения де
талей, инструмента и мате
риалов в процессе произ
водства, а также оператив
ное регулирование хода 
производства.

В условиях массового 
производства первая задача 
— главная.

К сожалению, на заводе 
в настоящее время нет опе
ративного контроля за ис
пользованием основных 
фондов. Принимаются ме
ры, обеспечивающие конт
роль за состоянием ■меха
низмов (простой, причина 
простоя) на диспетчерском 
пункте, учет времени про
стоев оборудования, опера
тивный вызов обслуживаю
щего персонала к местам 
неполадок. Эти функции 
выполняет серийно выпу
скаемая машина «Сигнал».

Такие установки и запла
нированы в проекте опера

тивного управления цехом. 
Проведенные работы по 
определению экономической 
эффективности подсистем 
ОУП цехов на ГПЗ-5 пока
зывают , целесообразность их 
внедрения и дают приемле
мые сроки окупаемости 
только за счет сокращения 
простоев технологического 
оборудования.

Вторая функциональная 
задача ОУП складывается 
из оперативного учета вы
пуска продукции и движе
ния деталей в процессе про
изводства, движения инстру
мента и материалов, учета 
незавершенного производ
ства, брака. Эти функции 
выполняет система сбора 
информации.

Сбор, ввод и передачу 
информации будут осуще
ствлять работники, непо
средственно занимающиеся 
оформлением производст
венных операций,—контро
леры, мастера участков, 
кладовщики. Они будут ос
нащены соответствующими 
периферийными вводными 
устройствами.

Дел очень много. А опы
та практически нет. Слож
ность еще в том, что все 
работы по внедрению АСУП 
— почти самодеятельность. 
Ни в каких планах они не 
значатся. Отсюда—большие 
затруднения в снабжении 
оборудованием и материа
лами.

Мы надеемся, что Том
ское специализированное 
монтажно-наладочное уп- 
рарление и завод «Томка- 
оель» окажут нам содейст
вие.

На наш взгляд, работа, 
которая ведется на подшип
никовом заводе, ’ заинтере
сует специалистов промыш
ленных предприятий й уче
ных города. Надеемся, что 
они откликнутся на эту 
статью, выскажут критиче
ские замечания, дадут со
вет. Внедрение АСУП — 
дело новое, нужное. Поэто
му и выполнять нам его 
сообща.

А. ШЕР, 
зам. директора Том
ского подшипникового 
завода по экономиче
ским вопросам.

В. ПАНИКОВСКИИ, 
начальник лаборатории 

АСУП.

ПОСЛЕ ВЫСТУПЛЕНИЯ ГАЗЕТЫ

«СЕЛЬХОЗТЕХНИКА» 
ПРИНИМАЕТ МЕРЫ

«В поисках запасных ча
стей» — так называлась 
статья, опубликованная в 
№ 68 нашей газеты. В ней
говорилось о неудовлетвори
тельном снабжении запас
ными частями для ремонта 
колхозной и совхозной тех
ники.

Из областного объедине
ния «Сельхозтехника», кото
рое было подвергнуто кри
тике, в редакцию пришел 
ответ. В нем сказано, что 
статья «В поисках запас
ных частей» обсуждена на 
совещании аппарата обла
стного объединения «Сель
хозтехника» и на совеща
нии заместителей управляю
щих районными объедине
ниями.

Приказами по областному 
объединению на работни
ков, виновных в неудовлет
ворительной работе техниче
ских обменных пунктов, на
ложены дисциплинарные 
взыскания, определены сро
ки ликвидации недостат
ков. Приняты меры по ук
реплению кадрами Крнво- 
шеинского. Зырянского и 
Уртамского объединений 
« Сельхозтехника».

«В объединении пони
мают, что организация ре
монтных работ - оставляет 
желать лучшего, — гово
рится в ответе. —- Проис
ходит это прежде всего из- 
за недостаточной настой
чивости и оперативно
сти. Несмотря на объ
ективные трудности, объ
единение принимало и

будет принимать настойчи 
вые меры по улучшении 
обеспечения хозяйств запас 
нымн частями как за счет 
увеличения фондов, так г 
улучшения оперативности I 
поставках».

Однако в ремонтных ма
стерских объединения, сов 
хозов и колхозов все ещ< 
много фактов поломок дета
лей из-за неправильных спо 
собов разборки, сборки, об 
катки машин, неудовлетво
рительной дефектовки дета
лей. В мастерских объеди
нения плохо применяют
ся прогрессивные методы 
восстановления изношенных 
деталей.

Эксплуатация парка ма
шин в хозяйствах ведется 
неудовлетворительно. Это 
хорошо видят работники 
ремонтных мастерских при 
приемке техники в ремонт, 
ее разборке и дёфектовке.

Инженерно - техническим 
работникам и механизато
рам есть где приложить зна
ния и умение для значи
тельного сокращения расхо
да запчастей.

Областное объединение 
«Сельхозтехника» приступи
ло к централизованному вос
становлению изношенных де
талей в Асиновском объеди
нении, Ло-скутовском отде
лении, намерено вести эту 
работу в специализирован
ном отделении Томска. 
Проектируется строительст
во специализированного цеха 
по восстановлению деталей 
в Томском районном объеди
нении.

« К О С М О С - 4 1 0 »
Сообщение

6 мая 1971 года в Совет
ском Союзе произведен оче
редной запуск искусствен
ного спутника Земли «Кос
мос-410». На борту спутни
ка установлена научная ап
паратура, предназначенная 
для йродолжения исследова
ний космического простран-

-  В ПОЛЕТЕ
Т А С С

ства в соответствии с про
граммой, объявленной ТАСС 
16 марта 1962 года.

Установленная на спутни
ке аппаратура работает нор
мально. Координационно- 
вычислительный центр ве
дет обработку поступающей 
информации.

НАГРАДЫ МНОГОДЕТНЫМ МАТЕРЯМ
Указом Президиума

Верховного Совета РСФСР 
награждена большая груп
па многодетных матерей, 
проживающих в Томской 
области.

Зоя Никитична Конова
лова, Татьяна Афанасьевна 
Панова (обе из деревни Мо- 
хово Колпашевского райо
на), Зося Прановна Немыц- 
кая (Белоярский леспром
хоз), Мария Афанасьевна 
Серикова (Каргасокский 
леспромхоз) награждены 
орденом «Материнская

слава» 1 степени. Каждая 
из них родила и воспитала 
девять детей.

Три женщины получат 
орден «Материнская сла
ва» II степени, девять жен
щин — орден . «Материн
ская слава» III степени. В 
их семьях по семь-восемь 
детей.

8 матерей, родивших и 
воспитавших по шесть де
тей, награждены «Медалью 
материнства» I степени. 20 
женщин награждаются 
«Медалью материнства» II 
степени.

ИСКУССТВО ■

БУХГАЛТЕРСКОГО 

• У Ч Е Т А
В Директивах XXJV съезда 

КПСС говорится об улучше
нии системы учета и отчётно- 

■ сти, а также о совершенство
вании статистики. И это по- 

' нятно. Хорошо налаженный
< учет является источником ин- 
( формации для оперативного

руководства хозяйством, вы- 
i явления резервов, для опре- 
- деления правильного соизме- 
✓ рения труда и его оплаты 
/.и т. д.

Как и во всех других сфе- 
] рах нашей деятельности, сей- 
( час идет процесс совершен- 
1 ствования бухгалтерского
4 учета, его централизация и 
. оснащение счетно-вычисли- 

тельной техникой. В Томской 
{ области работает уже около
< тысячи сложных счетно-кла- 
( вишных и перфорационных

машин, при этом поставка их 
с каждым годом увеличи
вается.

В целях улучшения бухгал
терского учета, облисполком 
принял решение провести об
щественный смотр постанов
ки бухгалтерского учета на 
предприятиях, в организа
циях и бюджетных учрежде
ниях. Главное условие этого 
смотра —  внедрение передо
вых методов учета и машин
ной обработки документов, а 
также активное участие счет
ных работников в экономиче
ской ргаботе предприятия.

Для тех коллективов счет
ных работников, где сумели 
добиться образцовой поста
новки учета, учреждено 20 
премий и, кроме того, 40 пре
мий бухгалтерам, которые не 
только умеют обеспечить об
разцовый учет на своем уча
стке, но и принимают актив
ное участие в рационализа
торской работе.

‘ _ А. БЫЧКОВ. *

Ю Н О Ш Е , О Б Д У М Ы В А Ю Щ Е М У  Ж И ТЬЕ
Г О Р Д О Е  ИВ1Я - Р А Б О Ч

Профессия слесаря-элек
тромонтажника —■ потомст
венная в семье Веры Пет
ровны и Николая Николае
вича Недорезовых. Стар
ший сын Виктор уже закан
чивает училище и скоро 
пойдет работать в инстру
ментальный цех подшипни
кового завода. Младший, 
Петя, пока еще учится в 
восьмом классе, но на се
мейном совете решено, что 
продолжать учебу он будет 
в ГПТУ-2. Так решил сам 
Петя, когда побывал в учи
лище, посмотрел учебцые 
кабинеты и мастерские, 
вник в романтику рабочих 
профессий.

Кем быть? Этот вопрос в 
конце учебного года волну
ет выпускников восьмых и 
десятых классов. И как не 
волноваться — впереди 
столько дорог. В нашей 
стране молодежь может не 
только/ мечтать, но и вы
брать любое учебное заведе
ние или сразу пойти на про
изводство.

Около трехсот юношей и 
девушек придут в наше учи
лище, старейшее в городе: 
в этом году оно будет отме
чать свое тридцатилетие.

Училище родилось в ок
тябре военного 1941 года 
на производственной базе 
подшипникового завода. А 
летом следующего года две
сти с лишним первых вы
пускников пришли на. завод 
и уверенно заменили ушед
ших на фронт.

История училища тесно 
связана с историей базово
го завода. Труд первых на
ших воспитанников слеса
рей В. Я. Кузина и В. G. 
Черкасова отмечен ордена
ми Ленина. Орденом Трудо
вого Красного Знамени на
гражден В. С. Колесник, ор
денами «Знак Почета» — 
слесари Н. И. Шуман, В. Ф. 
Драгун и многие другие. 
Большой вклад в досрочное 
выполнение заводом пяти
летнего плана внесли наши 
выпускники. Постоянно в 
числе лидеров социалисти
ческого соревнования — мо
лодые шлифовщицы Надя 
Надымова, Зина Типсина, 
Зоя Юрастова, Люба Гоб- 
тарь и другие. Николай Ер
маков закончил училище 
восемь месяцев назад. За 
это время он на два разря
да повысил свою квалифи
кацию.

В нашем училище вы
пускники школ города и 
области могут получить од
ну из девяти специально
стей — слесаря по ремонту 
оборудования, слесаря- 
электромонтажника, налад
чика токарных автоматов, 
шлифовщика'И другие.

Что такое современный 
слесарь? Чаще всего на ум 
приходят зубило, МОЛОТОК, 
напильник — орудия труда 
слесаря, традиционные, 
простые. Но слесарю-элек- 
тромонтажнику чаще прихо
дится иметь дело со слож
ными автоматическими и 
полуавтоматическими стан
ками, системами с про
граммным управлением. От 
такого слесаря требуется 
знание промышленной элек
троники, основ автоматиза
ции и механизации произ
водства. Мало знать—нуж
но быстро найти неисправ
ность в электрической схеме 
агрегата. быстро устра
нить ее.

Ничуть не меньше увле
каются юноши профессией 
слесаря по ремонту обору
дования. Весь станочный 
парк должны они знать, 
уметь ремонтировать. Под

руководством опытнейших 
рабочих ребята на произ
водственной практике вы
полняют сложные операции 
по ремонту гидравлических 
систем, узлов и механизмов. 
Обработка деталей, сопря
жение узлов и деталей 
должны производиться с вы
сокой точностью. Поэтому 
учащиеся еще в Мастерской 
училища в совершенстве ос
ваивают такие слесарные
операции, как притирка,
шабрение и припасовка, 
учатся пользоваться изме
рительными инструментами 
и приспособлениями.

Производственная, прак
тика. Автоматно-токарный 
цех подшипникового заво
да. Гудят станки — бьется 
рабочий пульс цеха. Как 
равные среди равных за 
станками стоят сегодняш
ние учащиеся. Геннадий 
Тюменцев сейчас управ
ляет сложным агрегатом. 
Он отличник, и старший ма
стер В. П. Гурецкий так от
зывается: «Передавайте нам 
Тюменцева, я его хоть сей
час поставлю наладчиком».

Шабрение — очень тон
кая работа. Нужно снять со 
станины стружку толщиной

до сотой доли миллиметра. 
Требуются твердая рука, 
верный глаз. Валентин 
Скарбовенко, тоже отлич
ник учебы, справляется с 
заданием блестяще. Подро
сток настойчив в труде и 
учебе. Пришел к нам с 
семью классами, сейчас 
учится в девятом вечерней 
школы.

Александр Ремезов отли
чается веселым характером. 
Его шутки слышны то в 
одном конце цеха, то в дру
гом. Смотришь на него и 
невольно вспоминаешь его 
первые дни в училище. Он 
был меньше всех в группе 
— ростом и годами. Но ав
торитет определяется не 
ростом и возрастом, а уме
нием, серьезным отноше
нием к делу. Вот и Алек
сандра уважают в группу 
за это. Тоже закончил 
восьмилетку в вечерней 
школе. Выходит паренек 
на правильный рабочий 
путь. Отличный будет сле
сарь. Это радует мать, ко
торая работает в этом же 
цехе, радует нас, препода
вателей.

Наши преподаватели в 
большинстве своем — зна

ющие учителя, умные педа
гоги. Уверенно вводят уча
щихся в мир знаний и ма
стерства преподаватель тех
нического черчения В. Я. 
Нусберг, посвятивший поч
ти тридцать лет работе с 
подростками, преподаватель 
Л. В. Великанов, каждый 
урок которого— это откры
тие нового, шаг вперед по 
пути овладения такими 
сложными профессиями, 
как наладчик токарных ав
томатов и контролер ОТК. 
Богаты уроки мастера про
изводственного обучения 
Л. И. Мицура, около чет
верти века проработавшего 
в стенах учебного заведе
ния. Закрепленная за ним 
группа традиционно в числе 
лидеров. В группе— полная 
успеваемость, здесь боевой 
коллектив.

Чувство глубокой ответ
ственности за воспитание 
достойной рабочей смены— 
отличительная черта масте
ров И. Г. Каминской, Л. Г. 
Бердиковой, В. А. Аники
на, И. К. Алеева, Н. В. За- 
нина.

Трудно переоценить вни
мание, заботу, бескорыст
ную помощь кадровых ра
бочих, бригадиров и масте
ров завода в воспитании 
смены. Охотно делятся бо
гатым производственным 
опытом слесари. В. Я.. Ку
зин, П. 11. Вронский, В. Ф. 
Драгун, Ф. А. Хасанов, 
шлифовщики В. М. Ждано
ва, В. А. Киреева, наладчик 
Н. Ф. Куликов, энергетики

цехов В. П. Моисеев, В. В. 
Цибин, В. В. Матвеенко и 
многие другие. Ребята с 
благодарностью принимают 
высокую требовательность 
и квалифицированную по
мощь старших мастеров 
В. И. Гурецкого, Г. И. Фар- 
рахова, Г, П. Медникова,
И. Н. Вьюгова и других.

По итогам социалистиче
ского соревнования две 
группы удостоены звания 
«Группы резерва бригад
коммунистического труда», 
более сорока учащихся за
воевали звание «Ударник
коммунистического труда и 
учения». Много труда'вкла
дывают воспитанники в
свой клуб революционной и 
трудовой славы. Сейчас 
комсомольцы заняты созда
нием музея клуба. Красны
ми следопытами оформле
ны стенды о жизни В. И. 
Ленина в сибирской ссылке, 
о томичах — героях Вели
кой Отечественной войны. 
Собираются материалы по 
истории училища и завода. 
Богата спортивная жизнь 
училища.

Скоро все училища стра
ны будут давать одновре
менно с профессией и сред
нее образование. Готовимся 
к этому и мы.

А’. ТОЛБАНОВ, 
директор Томского го
родского профессио
нально - технического 

училища № 2. 
НА СНИМКЕ: в читаль

ном зале училища.

}
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НА РЕКЕ ТОЖЕ НУЖЕН
За последние годы на ре

ках нашей области появи
лось более 6 тысяч мотор
ных лодок, в будущем их 
число значительно возра
стет. Однако уже сейчас на 
воде от них становится тес
но и небезопасно. Водители 
малого флота не соблюдают 
да и не знают правил плава
ния, а ' те, кто должен их 
контролировать, плохо
справляются со своим де
лом.

Значительная часть вла
дельцев малых судов не 
предъявляет моторные лод
ки и катера к техническому 
осмотру, не регистрирует 
их, не имеет на них доку
ментов, бортовых опознава
тельных знаков, судового 
имущества и удостоверений 
па право управления.

Грубое нарушение правил 
плавания приводит к авари
ям и несчастным случаям.

Особенно многолюдно бы
вает на реках в предвыход
ные, выходные и празднич
ные дни. В это время води
тели транспортного флота, 
судов пароходства и быстро
ходных теплоходов ежеми
нутно ждут неприятностей. 
Многочисленные мотолодки 
и катера порой идут так 
кучно, что занимают почти 
весь фарватер реки. Особен
но опасны встречи малого 
флота с теплоходами «Раке
та», у которых большая ско
рость.

Надо строже относиться 
к выдаче документов на уп
равление судами. Их следу
ет выдавать только после 
сдачи экзаменов членам ква-

ПОРЯДОК
лнфикацнонной комиссии 
при морском клубе или рай
комах ДОСААФ. Эксплуа
тация малых судов без су до-, 
вых документов и прав на. 
вождение, без полного их 
оборудования имуществом и 
без прохождения техниче
ского осмотра должна быть 
немедленно запрещена.

При Томском морском 
клубе и райкомах ДОСААФ 
необходимо организовать по
стоянно действующие курсы 
для обучения водителей. В 
местах сосредоточения ма
лых судов и на линии дол
жен обязательно патрулиро
вать разъездной катер.

Все это обезопасит движе
ние на реке, сведет до ми
нимума аварии.

Т. КУРЯЕВ.

ИЗ МАГАЗИНА -  С ХОРОШИМ НАСТРОЕНИЕМ
Я часто бываю в мага

зине № 10 гастрономторга. 
Здесь работает много хоро
ших людей. Но особенно 
мне хочется поблагодарить 
за обслуживание старшего 
продавца отдела кондитер
ских изделий Зинаиду Ива
новну Новикову. Она всег
да приветлива с покупате

лями, вовремя придет им 
на помощь при выборе то
вара, подарка. Она в тор
говле двенадцать лет, и эта 
профессия ей нравится.

В гастрономическом от
деле работает старший про
давец Т. И. Сивинцева. Не
смотря на то, что она уже 
на пенсии, Таисья Игнатьев

на не уступает молодым в
сноровке, всегда вежлива 
и внимательна. И Зинаида 
Ивановна, и Таисья Иг
натьевна стремятся к тому, 
чтобы посетители уходили 
из магазина' с хорошим на
строением.

А. ДУЗЬ,

НЕ ОСТАВИЛИ 
В БЕДЕ

Всю свою жизнь мы про
вели в селе Кирёевске Ко- 
жевниковского района.

Здесь оба с мужем работа
ли и с лесозавода ушли на 
пенсию. Осенью к нам при
шла беда — сгорел наш 
дом. Сельсовет, администра
ция лесозавода, односель
чане оказали нам матери
альную помощь. Кроме де

нег, выдали картофель, вы
делили пиломатериал для 
ремонта дома, который мы 
сейчас купили в Томске. 
Большое спасибо вам, доб
рые люди!

П, СКРИПЧЕНКО, 
пенсионер.

В наше время бурно раз
вивается наука н техника, 
растет поток научной инфор
мации, которая, как считают 
специалисты, каждые 7 — 10 
лет удваивается. Естествен
но, что это находит отраже
ние в работе общеобразова
тельных школ, где периоди
чески вводятся новые учеб
ные планы, программы и 
учебники, соответствующие 
современным требованиям.

В этом учебном году 
восьмиклассники изучают 
сиртематический Курс фи
зики по новым программе 
и учебному * пособию. От 
прежних они отличаются 
тем, во-первых, что в про-nnninm тгтгттгоим

не -изучавшиеся ранее. Во-
вторых, перестройка про
граммы осуществляется не 
столько введением новых 
разделов и вопросов в про
грамму, сколько более глубо
ким подходом к их изуче
нию. .

К тому же обучение 
школьников по новым про
граммам и пособиям ослож
няется тем, что математи
ческое мышление восьми
классников отстает от Тре
бований. преъявляемых но
вым курсом физики. При 
всех очевидных достоинст
вах нового пособия нельзя 
не признать, что оно чрез- 
мерно велико по объему и 
написано довольно слож

ным для понимания язы
ком.

В помощь учителям Том
ский областной институт 
усовершенствования учите
лей систематически прово
дит курсы и кустовые семи
нары. В работе этих семи
наров приняло участие око
ло одной трети Всех учите
лей физики, работающих в 
области. Выли обсуждены 
проблемы преподавания, 
проведены практикумы по 
решению задач и консуль
тации.

О работе по новому учеб
ному пособию по физике 
для восьмых классов расска
зывали высококвалифициро- 
ванйЫе специалисты. Напри
мер, в Асйне лекция читал 
ДОцент ТЙРиЭТа В. М. Бе
лоусов, в Каргаске — заве
дующий кафедрой общей 
физики ТЙИ А. А. Ботаки.

Практикум по выполне
нию лабораторных работ и 
постановке демонстрацион

ных опытов провел в сво
ем кабинете учитель физи
ки средней школы № 6 
г. Томска А. А. Салихов.

По мнению учителей, се
минары были полезны. 

Семинарские занятия — 
одна из форм повыше
ны;* квалификации. Но 
одновременно хочется под
черкнуть, что перестрой
ка в системе народного 
образования предъявляет 
серьезные требования к 
самостоятельной работе 
учителя по овладению но
вым фактическим материа
лом и методикой его изло
жения. Одновременно с 
этим учителям необходимо 
совершенствовать методику 

обучения школьников, акти
визировать щс работу над 
материалом.

Н. ПАТЛАХОВ, 
заведующий кабинетом 
физики областного ин
ститута усовершенст

вования учителей.

вовали современному ин-

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ В СТОЛОВОЙ
Двадцать лет работает 

посудницей Наталья Семе
новна Смокотина, из них 
14 лет в столовой, которая 
обслуживает работников за
вода «Сибэлектромотор».

Это лучшая столовая 
среди общежитий промыш-

Томское агентство «Со
юзпечати» получает значи
тельное количество газет и 
журналов дружественных 
нам социалистических
стран. Однако не всегда их 
можно приобрести. Многие 
киоскеры не берут их на 
складе. В Томске, городе с 
многотысячной армией сту
дентов и научных работни
ков, подобное положение 
нетерпимо. Многие чита-

ленных предприятий. В том, 
что небольшой коллектив 
вышел в число передовых, 
немалая заслуга Н. С. Смо- 
котиной и бригадира Тама
ры Петровны Ханнной. Эти 
женщины сделали все, что
бы юноши и девушки ели 
вкусную пищу, сидели за

хорошо накрытым столом, в 
помещении было уютно.

Н. С. Смокотина — член 
местного комитета. Ей до 
всего есть дело. Она доби
вается, чтобы вовремя бы
ла вывешена стенная газе
та, чтобы шторы соответст-

член товарищеского суда. 
Это значит, вопросы укреп
ления трудовой дисципли
ны, морального облика кол
лег всегда в поле ее зрения.

А. КАЛУГИНА, 
комендант общежития 
завода «Сибэлектро

мотор».

ЗАРУБЕЖНЫЕ ИЗДАНИЯ В ТО М С К Е
тели просто не знают 
о том, что такие издания 
можно приобрести, ибо ра
ботники «Союзпечати» их 
не рекламируют, в киосках 
они зачастую не выставля
ются на витрины. Пример, 
М. И. Елиной, киоскера на 
площади Революции, успеш
но распространяющей зару

бежные издания, свидетель
ствует, что эта проблема 
решается без большого тру
да. Газеты ГДР «Нойес 
Дойчланд», «Берлинер цай- 
тунг», «Юнге вельт», поль
ская «Трибуна люду», 
французская «Юманите» и 
другие издания могут дать 
интересные и важные све

дения всем, кто интересует
ся успехами строительства 
социализма в братских стра
нах, борьбой прогрессивных 
сил в странах капитализма.

Н. ЧЕРКАСОВ, 
доцент кафедры новой 
н новейшей история

ТГУ. ■,

КОРОТКИЕ
СИГНАЛЫ

В нашем поселке Горбу- 
ново Вакчарского района 
много металлического лома, 
но его никто не сдает го
сударству. Так, например, 
здесь давно «отдыхают» 
водомет, два комбайна. А 
сырье ждут металлургиче
ские заводы.

В. АНИКИН.
m щ щ

Многие руководители 
предприятий области бес
печно относятся к соблю
дению правил пожарной 
безопасности. В поселке Мо- 
ряковка, например, есть 
стеклозавод, склад горюче
смазочных материалов кото
рого расположен на берегу 
курьи. Здесь установлены 
многотонные цистерны, за
полненные соляркой и ке
росином. Горючее из них 
растекается по земле, за
грязняет водоем.

Н. СЕМЕНОВ.
* * *

В районе поселка Самусь 
варварски уничтожают лес. 
Кое-где вместо деревьев 
уже торчат одни пеньки, 
кругом валяются хвойные 
ветки. Обиднее всего, что к 
этому причастны работники 
лесничества, которые заго
тавливают здесь сосновые 
шишки и семена. Особенно 
не утруждая себя, они даже 
спиливают деревья.

С каждым годом поруб
ленных и искалеченных де
ревьев здесь становится 
все больше. ' Необходимо 
строго бороться с лесными 
браконьерами.

Л. НЕВРОТОВ.

В  ч е с т ь
БУХАРЕСТ, 6 мая. 

(ТАСС). Трудовыми успе
хами встречают трудящие
ся Румынии 50-летие РКП. 
Коллективы бухарестских 
предприятий за четыре ме
сяца текущего года перевы
полнили план по валовой 
промышленной продукции 
более чем на 479 млн. лей, 
а по валовой товарной про-

5 0 - л е т и я
дукции — на 544,6 млн. 
лей. Выло изготовлено 
1.796 тонн стальных труб, 
произведено 484 тонны 
пластмасс и синтетических 
смол сверх плана.

Хорошо потрудились и 
румынские металлурги. На 
первое мая они произвели 
сверх плана более 1.230 
тонн кокса, 2.660 тонн чу-

п а р т и и
гуна, 10.607 тонн стали, 
15.267 тонн проката и дру
гую продукцию. В числе 
лучших — Хунедоарский 
металлургический комби
нат. Его коллектив дал до
полнительной продукции 
более чем на 52 млн. лей 
и перевыполнил план экс
портных поставок более чем 
на 10 млн. валютных лей.

В Ц Е Н Т Р Е  В Н И М А Н И Я
БЕРЛИН, 6 мая. 

(ТАСС). В специальной 
школе Центрального Коми
тета СЕПГ в Бранденбурге 
открылись недельные кур
сы пропагандистов и руко
водителей семинаров по 
изучению материалов XXIV 
съезда КПСС. Слушатели 
курсов будут изучать ос
новные этапы деятельности 
КПСС в ходе строительства

коммунистического обще
ства в СССР, роль мировой 
социалистической системы, 
вопросы развития социали
стической экономической 
интеграции и борьбы про
тив империализма.

Материалы XXIV съезда 
КПСС стали здесь предме
том всеобщего, глубокого и 
всестороннего изучения.

Итоги работы съезда нахо
дятся в центре внимания 
партийных и других обще
ственных форумов, участ
ники которых подчеркива
ют большое значение доку
ментов съезда для решения 
конкретных задач строи
тельства развитой общест
венной системы социализма 
в ГДР. '

ЧЕХОСЛОВАКИЯ. Первая бригада членов Социали
стического союза молодежи ЧССР прибыла на строитель
ство теплоэлектростанции «Тушимище 2» в Северочеш
ской области. С тех пор как ЦК ССМ и правительство 
ЧССР объявили ее общереспубликанской молодежной 
стройкой, со всех концов республики поступили тысячи 
заявлений добровольцев.

«Тушимище-2» — вторая очередь мощной Тушимнцкой 
электростанции, которая после завершения стройки ста
нет крупнейшей в Чехословакии. Станция будет работать 
на базе дешевых бурых углей Северочешского угольно
го бассейна.

«Тушимище-2» будет подключена к единой энергетиче
ской системе социалистических стран «Мир».

НА СНИМКЕ: будущие строители электростанции.
Фото ЧТК—ТАСС.

ч

Подъем антивоенного движения
ВАШИНГТОН, 6 мая. 

Корр. ТАСС А. Меликян пе
редает:

Массовым походом про
тивников вьетнамской войны 
на конгресс завершились 
вчера мощные семнадцати
дневные антивоенные мани
фестации в столице США.

Начало этой беспреце
дентной по своей продолжи
тельности весенней антиво
енной кампании положили 
ветераны вьетнамской вой
ны, которые съехались в 
Вашингтон, чтобы выразить 
протест против политики 
Белого дома в Юго-Восточ
ной Азии и потребовать не
медленного прекращения аг
рессивной войны против на
родов Индокитая, а также 
рассказать о чудовищных 
расправах, чинимых амери
канской военщиной над без
защитными жителями южно- 
вьетнамских деревень.

Массовые выступления

противников вьетнамской, 
войны в течение последних 
трех дней явились заключи
тельным аккордом этой ан
тивоенной кампании, достиг
шей своей.. кульминации 24 
апреля, когда на улицы Ва
шингтона вышли полмил- 
лиоиа американцев и потре
бовали от вашингтонской 
администрации немедленно
го вывода всех войск США 
из Индокитая, прекращения 
вьетнамской , войны. Однако 
правительство вновь цинич
но заявило, что оно будет 
продолжать прежний курс 

, во Вьетнаме, который, как 
известно, направлен на про
должение и расширение аг
рессии.

Прибегнув к полицейским 
дубинкам и слезоточивым 
газам, правительство по су
ществу признало, что оно 
запугано размахом антиво
енного движения в стране.

В эти дни столица практи

чески находилась на чрезвы
чайном положении. В Ва
шингтон были .введены 
10.000 солдат федеральных 
войск, почти столько же на
ходилось в «стратегическом 
резерве» на ближайших под
ступах к столице. Мэр горо
да, как отметили некоторые 
органы печати, был отстра
нен по существу от дел. Вся 
полнота власти перешла в 
руки «президентского на
местника» министра юсти
ции Митчелла, который с 
полного согласия и одобре
ния Белого дома руководил 
действиями вашингтонской 
полиции, агентов секретной 
полиции и приданных город
ским властям воинских под
разделений, прошедших спе
циальную подготовку по по
давлению антиправительст
венных выступлений.

Полиция учинила жесто
кую расправу над участни
ками мирных антивоенных

манифестаций, которые за
явили во всеуслышание, что 
они будут придерживаться 
тактики «ненасильственного 
гражданского неповинове

ния».
На противников вьетнам

ской войны обрушились по
лицейские дубинки,, их тра
вили оказывающим парали
зующее действие составом 
«мейси» и слезоточивыми 
газами, им выкручивали ру
ки, схватив за волосы, тащи
ли волоком по земле. Вла
сти, по-видимому, решили 
справиться с создавшейся 
ситуацией с помощью массо
вых и произвольных аре
стов без разбора, .причем в 
полицейские сети попали ре
портеры ряда газет и жур
налов и люди, которые про
сто стояли на 5'лицах и на
блюдали за этой расправой. 
В течение последних пяти 
дней, по подсчетам печати,

было арестовано в общей 
сложности свыше 14.000 че
ловек.

Тюрьмы и полицейские 
участки оказались забитыми 
до отказа. Пришлось исполь
зовать под концентраци
онный лагерь городской ста
дион. Тысячи юношей и де
вушек провели холодную 
ночь под открытым небом.

Печать вынуждена при
знать, что в эти дни в столи
це чинилось беззаконие, что 
тысячи людей подверглись 
аресту без соблюдения эле
ментарных норм правосудия. 
И не случайно корреспон
дент газеты «Вашингтон ив- 
нинг стар» Уильям Башам 
указывает, что обществен
ность страны ждет объясне
ния, как эти действия офи
циальных властей можно со
вместить с нормами закона.

ВАЛЮТНЫЙ кризис разгорается
А ЖЕНЕВА, 6 мая. (ТАСС).

Напряженное положение на 
международных валютных 
рынках обсуждалось вчера 
на заседании швейцарского 
правительства.

Швейцарский националь
ный банк вслед за централь
ным банком ФРГ прекратил 
поддержку американского 
доллара. Швейцарский
франк наряду с валютами 
ФРГ и Нидерландов поль
зуется особой притягатель
ной силой в глазах между
народных спекулянтов. Лишь 
во вторник ~ швейцарским 
банкам пришлось скупить 
около 100 миллионов дол
ларов. Возникла опасность, 
что спекулятивный нажим,

; не находя более выхода на 
j биржах ФРГ, обернется 
! против Швейцарии. Всего за 

даесть последних ..недель

долларовые запасы нацио
нального банка увеличились 
на 1,3 миллиарда долларов.

БРЮССЕЛЬ, 6 мая.
(ТАСС). Валютная лихорад
ка, вспыхнувшая в Бонне, 
распространилась и на 
Бельгию. Вслед за ФРГ,
Швейцарией, Австрией, Гол
ландией и Португалией свое 
недоверие к доллару выра
зил и бельгийский франк. 
Национальный банк Бель
гии, принимая «санитарные 
меры», заявил вчера о пре
кращении поддержки долла
ра.

Вчера в срочном порядке 
было созвано закрытое за
седание комиссии европей
ских сообществ, на котором 
обсуждались превентивные 
меры, которые необходимо 
принять перед лицом под- 

— нявщейря в Зацщщй Ефроу

пе волны «валютного анти
американизма».

Положение в «общем рын
ке» тем более осложняется, 
что ценщ на сельскохозяйст
венные продукты в нем за
фиксированы в учетных 
единицах, соответствующих 
американскому доллару, хо
тя каждая страна — член 
ЕЭС выплачивает их соглас
но твердому курсу.

По мнению обозревателей 
бельгийского радио, валют
ный кризис может иметь 
еще более пагубные послед
ствия для европейской эко
номики. чем это было в ок
тябре 1969 года во время 
крупнейшего #в последние 
годы валютного кризиса за
пада.

ЛОНДОН, 6 мая. Корр. 
ТАСС В.. Осипов передает: 

v-w Валютный кризис, , охва-
Ml MIT-1»'- Л • ■ -- ---  -«***'

тивший капиталистические 
страны, вызвал глубокую 
тревогу в Англии.

Публикуя многочисленные 
материалы с прогнозами воз
можных губительных послед
ствий кризиса для экономи
ки западного мира, газеты 
отмечают, что в его основе 
лежит слабость американ
ского доллара, вызванная 
ухудшением платежного ба
ланса США в связи с вой
ной во Вьетнаме.
 ̂ Неустойчивость валютно
го рынка, -указывает ,«Фай- 
11ЭШНЛ тайме», была предоп
ределена неудовлетворитель
ным состоянием платежного 
баланса нашего заокеанско
го партнера.
, «Таймс» с гревбгой пишет, 
что «нынешний валютный 
кризис в западном мира —>

» самый острый за многие го- -

ды— может перерасти в глу
бокий политический кри
зис». «На карту поставлено 
будущее «общего рынка» и 
экономики капиталистиче
ского мира», — заявляет га
зета.

Одним из последствий ва
лютного кризиса, отмечает 
«Гардиан», явилась начав
шаяся дипломатическая 
грызня между США и ФРГ. 
Финансовые круги США и 

, контролируемый ими между
народный валютный фонд 
недвусмысленно дали по
нять, что виновником ны
нешнего кризиса они счита
ют, ФРГ, принимающую ре
шения без' консультаций со 
своими партнерами.

ФРГ, в свою очередь, об
виняет США в том, что они 
пытаются переложить на ее 
дледи свои трудтят*. -

Решения съезда 
-  в жизнь

СОФИЯ, 7 мая. (ТАСС). 
Решения X съезда Комму
нистической партии по даль
нейшему развитию социа
листической Болгарии полу
чили большую поддержку 
всех труДНЩихся страны. 
Сообщения, поступающие с 
мест, говорят об их решимо
сти славными трудовыми 
делами способствовать про
ведению в жизнь этих реше
ний. Коллективы промыш
ленных предприятий Плевен- 
ского округа сверх плана 
4-х месяцев выпустили про
дукции на 7 млн. левов. 
Впереди идет коллектив 
консервного комбината им. 
Г. Киркова, который уже 
завершил выполнение 5-ме
сячного задания.

В Пловдивском округе 
15 бригад строителей — пе
редовиков социалистическо
го соревнования обратились 
ко всем строителям округа, 
сооружающим 505 жилых 
зданий, школ, общежитий и 
других объектов, с призы
вом досрочно выполнить 
программу первого года ше
стой пятилетки. Поддержав 
это предложение, строители 
Каждый на своем участке 
взяли конкретное обяза
тельство по досрочному вы
полнению плана нынешнего 
года. Сообщения о новых 
достижениях производствен
ных коллективов поступили 
из Велико-Тырново, Габрово 
и других окружных цент
ров Болгарии.

ПРЕСС-
КОНФЕРЕНЦИЯ  
ПРЕЗИДЕНТА 
Ч И  Л И

САНТЬЯГО, 6 мая. 
(ТАСС). Президент Чили 
Сальвадор Альенде назвал 
происходящие сейчас в 
стране преобразования 
«революционным процес
сом, отвечающим чилий
ским условиям». Выступая 
здесь на пресс-конферен
ции, он сказал, что, по его 
мнению, этот процесс соз
дает условия для перехода 
к социализму.

Коснувшись сопротивле
ния внутренней реакции, 
он предупредил, что, если 
реакционные элементы бу
дут мешать этому процессу 
и заниматься подрывной 
деятельностью, им придется 
отвечать по всей строгости 
закона.

Президент Альенде ска
зал, что правительство бло
ка Народное единство на
правило ряд законопроек
тов, отвечающих интересам 
всей страны, в парламент. 
Хотя оппозиция составляет 
в нем большинство, тем не 
менее мы выражаем уве
ренность, что они будут 
одобрены. Если парламент 

. станет мешать принятию 
важных решений властей, в 
таком случае, возможно, 
придется прибегнуть к пле
бисциту, подчеркнул Саяь-
_тт-Л

ФУТБОЛ

В четверг на стадионе 
«Труд» состоялась встреча 
третьего тура первенства 
СССР по футболу между 
«Томлесом» и дебютантом 
зоны ангарским «Стартом». 
В предыдущем туре сопер
ники томичей переиграли в 
Кургане местный «Заура- 
лец» — 1:0, и поэтому встре
ча могла быть напря
женной. Однако этого не 
случилось. Хозяева поля с 
самого начала игры захвати
ли инициативу, и не успела 
минутная стрелка закончить 
второй оборот, как мяч ока
зался в сетке ворот «Стар
та». Это А. Абасов, оторвав
шись от опекавшего его за
щитника, с мячом сумел 
приблизиться к углу штраф
ной площадки и точно вы
дать его набегающему 
Ю. Мелехину. Удар был то
чен.

Активно действуют Б. Фи-' 
лнпенко, В. Боровик, 
А. Абасов, которые все вре
мя держат в напряжении за
щитные линии «Старта». 
Своевременно подключают

ся в нападение томские по
лузащитники. Футболисты 
«Томлеса» играют легко, 
красиво, демонстрируя хо
рошую технику и зрелое 
тактическое мышление.

Гости пытались перело
мить ход игры, но в одной 
из немногочисленных атак, 
увлекшись нападением, ос
тавили без присмотра В. Бо
ровика и поплатились за 
это. Томский нападающий, 
получив из глубины своей 
обороны мяч, сумел уйти от 
своих преследователей, при
близился к штрафной пло
щадке гостей и отпасовал 
мяч открывшемуся Фили

пенко. Тому ничего не оста
валось, как направить мяч 
в сетку ворот. 2:0. Конец 
тайма прошел при игровом 
и территориальном преиму
ществе хозяев поля.

Вторая половина игры 
вновь началась атаками то
мичей. Уже на первой мину
те Боровик не сумел реали
зовать явную возможность 
увеличить счет», В дальней
шем у наших футболистов 
было еще много моментов 
для взятия ворот, но ни один 
из них не был использован. 
Во втором тайме тренеры 
«Томлеса» В. М. Абасов и 
В. Т. Ченцов последователь
но ввели в игру свежие силы 
— А. Степанова, В. Букача, 
К. Чепэса, но это не обост
рило ход встречи. Томичи, 
уверовав в победу, заметно 
снизили темп игры, а гости, 
удостоверившись в бесплод
ности своих атак и видя за
метное преимущество хозя
ев поля, попросту сникли.

«Томлес» порадовал сво
ей игрой, особенно в первом 
тайме. Настораживает лишь 
одно — уж слишком рано 
томичи в ходе матча отхо
дят от своей, присущей, 
команде игры. Забитые 
один или два мяча, если иг
ра еще не окончена, не го
ворят о победе. Разве этому 
не учит матч с армейцами 
Читы, когда преимущество в 
голах едва не было сведено 
на нет? Современный фут
бол требует высокого темпа 
до конца матча. Только тог
да территориальное и игро
вое преимущество будет во
площено в голы.

10 мая «Томлес» при
нимает команду «Селенга» 
из Улан-Удэ.

О. МИРЕЦКИИ.

ВПЕРЕД ВЫХОДЯТ КИЕВЛЯНЕ
Футболисты киевского 

«Динамо», победив 6 мая 
на своем поле ворошилов- 
градскую «Зарю» — 1:0, 
возглавили турнирную таб
лицу чемпионата страны 
(10 очков после 6 матчей). 
Гол забил дебютант киев
лян Колотое. На второе ме
сто выдвинулись спортсме
ны ереванского «Арарата», 
одержавшие, так же, как и 
киевляне, четвертую побе
ду на этот раз над «Нефт- 
чй» (Баку) — 2:1. У «Ара
рата»—9 очков. Столько же 
у бывшего лидера первен
ства — «Зари», сыгравшей 
семь матчей.

Алмаатинский «Кайрат» 
нанес на своем поле пора
жение чемпионам страны—

армейцам Москвы — 2:1, 
Оба гола в свои ворота за
били армейцы Шестернев 
и Истомин. «Кайрат» под
нялся на четвертое место — 
8 очков. Столько же у ви
це-чемпионов страны дина
мовцев Москвы, сыгравших 
в Минске вничью со своими 
одноклубниками — 0:0.

Результаты остальных 
матчей: «Пахтакор» —
«Торпедо» (Москва) — 0:0, 
«Спартак» — «Зенит» — 
1:1, СКА (Ростов-на-Дону) 
— «Динамо» (Тбилиси) — 
0 :1.

Матч «Карпаты» 
«Шахтер» перенесен на 
23 мая.

(ТАСС).

Д о р о г и  д а л ь н и е  
з о в у т

На днях в районном Доме
культуры села Подгорного 
состоялся вечер проводов 
призывников. Он был органи
зован военкоматом, район
ным комитетом комсомола и 
отделом культуры. Перед со
бравшимися выступили рай
военком А. А. Герасимчук, 
ветеран войны, один из пер
вых комсомольцев района 
Ц. Н, Тедьнов, .член совета

ветеранов комсомола А. Г.
Кашшшикова, первый се
кретарь райкома КПСС 
И. Ф. Григорьев и другие. 
Они пожелали призывникам 
быть достойными, смелыми 
и отважными воинами Со
ветской Армии.

После торжественной ча
сти состоялся концерт.

Ю. БУРМАНТОВ.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я 1 ! В мая 1971 года

К О Л Л ЕК Т И В Н У Ю  к н и г у  П И Ш У Т  Ч И Т А Т Е Л И
РЫ БАЛКА

Я тоже при-На нашем заводе много рыбэков-любителей. 
надлежу к их неугомонному племени.

Какой у нас улов? Пять-шесть ершей зимой считается ко
лоссальной удачей. И летом нелегко рыбка достается. Виде
ли, наверное, сколько любителей уХи на понтонном мосту 
летом вплотную сидят, плечом к плечу, «изрез всю реку? И 
все же какая-то неведомая сила тянет нас в выходные дни из 
дома —  от телевизора, от горячего чая с домашними пирога
ми —  на реку.

Раз пошли мы компанией. на рыбалку. Рюкзаки провизией 
набили, удочек понабрали, а червей забыли. Друг на друга 
понадеялись. Переночевали в палатке на берегу. А роса бы
ла обильная, погода теплая, безветренная —  только рыба
чить. Лежим мы, руки за головы закинув, глядим в безоблач
ное небо, звезды считаем. Блаженствуем, будто мы и в са
мом деле рыбачим.

Тут я и понял, что главное в рыбалке —  не улов. Вся ее 
прелесть —  вот в этой тишине, в бездонной глубине нёба, 
отразившегося в спокойной глади реки, в мерном потрески
вании лесного костра.

А. ТОРОПЫГИН, 
м е тр и к  электромеханического завода.

М АТЬ
Я обходила свой путевой участок. Вдруг е пронзительным 

криком на меня налетела какая-то птица. Чуть не задев кры
лом, она сделала круг и снова яростно устремилась в атаку. 
Это была ворона. Она запрещала мне двигаться дальше. При
шлось взять хворостинку.

Впереди я увидела черного птенца. Он вертел во все сто
роны головой, беззвучно открывал клювик —  звал на по
мощь мать.

Я взяла птенца на руки. Как резко изменилось поведение 
вороны! Угрозы она сменила на умоляющие звуки. Сколько 
страстного, материнского слышалось в ее голосе —  не раст
рогаться было нельзя.

Я отнесла вороненка подальше от линии и посадила на сол
нечный пенек. Мать продолжала оберегать его от пролетав
ших ПТИЦ. * „

Весь день я не могла забыть этой встречи. Даже какая-то 
симпатия появилась к воронам. Мы обычно скандалистов 
сравниваем с ними. Раскричались, мол, как вороны. А  тут 
птица-мать кричала «во все воронье горло». И это материн
ское чувство вызвало во мне уважение.

л . лАРКоеич.
п. Копылова Томского района.

ЛЕС
Мне 80 лет. Из них 60 я отдал охране леса Оберегал его 

от пожаров и вредителей, от истощения и болезней. Живу я 
в Итатке. Летом моя избушка утопает в зелени. Лес и сейчас 
шумит над моей головой, я вырастил его сам. 12 лег назад 
это были тросточки, сейчас —  великолепные 10-метровые 
красавцы-тополя. Хорошо растут и лиственницы. Их саженцы 
случайно добыл лет шесть назад, а сейчас они ростом выше 
человека.

Очень ответственна служба у лесничего. Вот он идет по по
селку —  в красивой форме. Зову его к себе в гости. Смот
рит на мой лес, усмехается. У  нас, говорит, свои методы вы
ращивания лесов.

Вижу, какие методы. Вон, у поссовета насадили тополей —  
не выросли. И на участке рабкоопа посадки не прижились.

Здесь так уже повелось, что не только восстанавливать по
рубленное— оставшееся-то в поселке не хотят охранять. Есть 
в Итатке хвойный борок. Он не огорожен, скот и тракторы 
губят его, новоселы рубят. А  ведь готовый парк —  очисти, 
побереги, и он заплатит тебе здоровьем. Где там! «В лесу 
живем, чего жалеть?»

Тяжело смотреть мне, старому человеку, на такое отноше
ние к природе.

И. ПЛЕСЦОВ.
п. Итатка Томского района. • -•

ДРУЗЬЯ
оби-Белка, кролик, морские свинки, попуган и канарейки 

тают в живом уголке нашего детского комбината.
Особенно забавна белочка. 'Можно часами наблюдать за ее 

бесконечными проделками в вольере. Дети хорошо изучили 
ее привычки: если бегает в колесе —  значит, хочет пить или 
есть.

Утром ребята приносят для нее лакомства: конфеты, пе
ченье, шишки.

Малыши охотно дежурят в живом уголке.. Под руководст
вом воспитателя они учатся ухаживать за животными, сами 
чистят вольеры.
. Много у нас и цветов. Живой уголок и зеленое хозяйство 
помогают нам воспитывать у малышей любовь к природе, 

ч Г. КОНДРАТЮ К.
с. Рыбалово Томского района.

КОТЕИЬКА
Весной прошлого года, а половодье, рабочий Неготского 

лесопункта В. М. Супин с самоходки, плывущей по Тыму, уви
дел в водовороте маленького лосенка. Обреченное на гибель 
животное выбивалось из сил. Сулин спас малыша, привез до
мой.

Лосихе дали имя Котенька, она охотно откликается на него. 
В положенное время подходит к столовой или детским яслям 
и стоит до тех пор, пока ее не угостят чем-нибудь. Впрочем, 
в лес она тоже свободно ходит. Полакомится нежной зеленью 
и— обратно. Но больше всего она любит, конечно, конфеты и 
сахар.

Любят Котеньку в поселке. Любая усадьба для нее —  род
ной дом. Никто лесную красавицу не обижает, даже собаки 
ладят с ней.

8от она на снимке —  рядом с работницей базы орса Т. Ко
новаловой. Знает наша Котенька, с кем доужбу водить!

Т. КИРЕЕВ.
п. Неготке Каргэсокского района.

СЛУШАЙТЕ ПЕСНЮ ЛЮБВИ
Птицам поручила приро

да возвестить о приходе 
теплой поры. Крылатые 
гонцы весны тончайшими 
мелодиями пробуждают во
круг все живое.

Свою первую песню — 
песню Любви — дарят 
летевшие с юга птицы 
бимому краю, родине, 
вторят местные домоседы. 
На зовущий посвист сквор
ца откликается свистом 
бурундук. Черноголовый 
пострел улетал от нас не
обученным юнцом. Вернув-

при-
лю-
Им

шись, он первым принес 
нам музыкальный привет 
от чечевицы, иволги, пере
пелки и доброго десятка 
других сородичей, которым 
весна пока не разрешила 
вернуться на родину. Пе
редав все наказы, скворуш
ка тут же принимается хло
потать по хозяйству: гото
вит жилье к прилету подру
ги. которая задержалась в 
пути.

Мысли о встрече с подру
гой не дают ему покоя, и он 
поет, поет, в волнении тре-, 
пеща крыльями.

Подруга воробья всегда 
рядом. Но и он старается 
держаться молодцом: сам 
полощет перышки в луже и 
свою замарашку зовет к 
воде. Теперь, не то что зи
мой, он чирикает тихо. За
таив дыхание, ждет отве
та. Опускает крылья, зади
рает вверх хвост, надува
ется, демонстрируя г став-, 
шую еще более темной на
грудную манишку. А уж 
подруга-то от радости вере
щит, она-то уж вокруг свое
го единственного прыгает!..

Вечером, усевшись пе

ред сном где-нибудь в 
ельнике, воробьи, неистово 
чирикая и перебивая друг 
друга, рассказывают о сво
ей безоблачной любви.

До поры до времени мол
чит зяблик. Только в пого
жий день, при синем-синем 
небе можно услышать его 
весенние рулады. Но при
дет пора, и он подарит сво
ей .подруге и людям самую 
лирическую, самую заду
шевную песню.С. москвитин,

зав. зоологическим му
зеем университета.

В Ы П У С К  В Т О Р О Й

19 М И Л Л И 0 Н 0 В - Б 0 Л Ы П А Я  С И Л АВпечатления участника V съезда Всероссийского общества охраны природы
Почти сразу по окончании 

XXIV. съезда КПСС гости
ницу «Россия» заполнили 
делегаты V съезда Всерос
сийского общества охраны 
природы. Первый День ра
боты съезда проходил в Ко
лонном зале Дома Союзов.
В отчетном докладе предсе
датель президиума Цент
рального совета ВООП Н. Г. 
Овсянников сказал, что 19 
миллионов членов общества 
в отчетном периоде (1966— 
1971 гг.) существенно улуч- ' 
шили работу.

В докладе несколько раз 
упоминались достижения и 
нашей областной организа

ции: отмечена работа уни
верситета охраны природы, 
издание пропагандистской 
литературы, проведение на
учной конференции, пре
подавание научных основ 
охраны природы. Хотя нашу 
организацию и не критико
вали, но недостатков у нее 
много. -Они отмечены в ре
шениях недавно состоявшей
ся отчетной конференции.

Большое впечатление про
извело выступление акаде
мика Виноградова, посвя
щенное состоянию биосферы 
нашей планеты и проблемам 
ее охраны в мировом мас
штабе. Он показал, что че

ловек в состоянии предотвра
тить вредные в ней измене
ния, но для этого необходи

м ы  большие научные иссле
дования и тесное междуна
родное сотрудничество.

Среди выступающих были 
заместитель министра лес
ного хозяйства Б. А. Фле
ров, председатель депутат
ской комиссии по охране 
природы Верховного Совета 
СССР А. Б. Жуков, первый 
заместитель Председателя 

, Совета Министров РСФСР 
Н. Ф. Васильев и другие от
ветственные работники, ак
тивисты областных органи
заций ВООП. Все выступле

ния были проникнуты высо
кой ответственностью за со
стояние охраны природы и 
работу общества.

Разъезжались все по до
мам, вооруженные четкими 
задачами, вытекающими из 
решений XXIV съезда 
КПСС. Члены томской деле
гации (Г. Н. Севастьянов, 
Б. И. Макаров, Б. Г. Иоган- 
зен, И. П: Лаптев, Н. Ф. 
Тюменцев) сейчас выступа-, 
ют с докладами в первич
ных организациях, пропаган
дируя решения V съезда 
ВООП.

И. ЛАПТЕВ, 
профессор Томского 

университета.

ЦЕННЫЙ ПОДАРОК
За большие успехи в рабо

те по охране природы Цент
ральный совет Всероссийско
го общества охраны природы 
наградил школьное лесниче
ство Обской средней школы 
Наннского района грамотой и 
большой памятной медалью, 
школьное лесничество За
харковской 8-летней школы 
Первомайского района на
граждено фотолабораторией 
стоимостью 700 рублей.

Вот что рассказывает о сво
ем лесничестве ученик Захар
ковской 8-летней школы Са- 
ша Кудряшов.

Наше школьное лесничест
во расположено на террито
рии Улу-Юльского лесопунк
та. 1.250 гектаров леса поса
дили наши ребята совместно 
с работниками лесхоза за 
12 лет существования школь
ного лесничества. Чем мы за
нимаемся? Посадку сосны, 
рыхление, прополку, проре
живание мы проводим под на
блюдением главного лесниче
го Таисьи Афанасьевны Гро
мыко. А еще мы собираем 
шишки на семена, березовую 
почку, проводим подкормку 
птиц и зверьков, патрулиру
ем по дорогам и по реке с 
целью охраны леса от пожа
ра. Так, однажды нами был 
обнаружен и своевременно 
силами лесников потушен 
очаг пожара на участке Ло- 
мовка. В нынешнем году мы 
будем ухаживать за лесокуль
турами на площади 200 гек
таров, заложим большой се
менной участок, на 150 гек
тарах произведем посадку се
янцев. И, как всегда, будем 
Собирать ягоды, сосновые 
шишки, брусничный лист.

Два слова о наших нуждах: 
хорошо бы нам иметь мопед 
и лодочный мотор — пешком 
патрулировать трудно. Следу
ет подумать и о введении 
формы для активистов школь
ного лесничества.

З д р а в с т в у й ,  
п о д с н е ж н и к !

занимают

Наступила настоя
щая весна. Глаз ра
дуют распускающие
ся на деревьях поч
ки, первая зелень 
травы н особенно не
повторимо прекрас
ные весенние цветы. 
Как хороши нежно 
кремовые н сирене
вые пушистые бо
кальчики подснежни
ков, , появляющиеся 
на южных склонах, 
когда в низинах • еще 
лежит снег.

По субботам и во
скресеньям масса 
людей движется за 
город — всеми ви
дами транспорта и 
пешком. Это хорошая 
традиция томичей. 
Отдых на природе ук
репляет здоровье, 
снимает утомление, 
отлично действует на 
нервную систему, 
зрение. Загородные 
походы создают са
мую благоприятную 
обстановку для вос
питания. детей, рас
ширения , их кругозо-1

ра, развития наблю
дательности, любви к 
прекрасному.

Но, к сожалению, 
любовь к природе, к 
растениям у некото
рых проявляется эго
истично, безграмотно, 
варварски. Встретив 
лужайку, покрытую 
первыми яркими ве
сенними цветами — 
подснежниками, кан- 
дыками, фиалками, 
такие «любители» ра
стений яростно на
брасываются на них и 
срывают все цвету
щие побеги. Собира
ют охапки цветов и 
по дороге бросают их.

Многие цветущие 
растения размножа
ются только семена
ми. Массовое обры
вание цветов приво
дит к тому, что они 
исчезают на несколь
ко лет, а иногда и 
навсегда. Так, в ок
рестностях Томска 
стали редкими или 
полностью исчезли 
кандык, подснежник, 
ветреница, ирис, фи
алки, пион, орхидеи.

—  И эту крысу ты называешь мамон
том? Видел бы ты мамонтов, на которых 
я охотился в молодости!

Рисунок И. Молина.

Их место 
сорняки.

Истребляются и 
красиво цветущие 
кустарники — ши
повник, калина, чере
муха. На колья для 
палаток иногда без
думно срубают мо
лодые деревца хвой
ных пород, которые 
размножаются семе
нами и растут мед
ленно. Для того что
бы деревце выросло 
на 2 метра, требует
ся 7— 10 лет.

Каждый сознатель
ный трудящийся, 
студент, школьник 
должен учиться и 
учить других отды
хать на природе, не 
причиняя ей вреда. 
Это позволит на дол
гие годы сохранить 
богатую, и разнооб
разную раститель
ность в окрестностях 
Томска, необходимую 
как для здорового от
дыха, так и разносто
роннего хозяйствен
ного использования.

А. ПОЛОЖИИ, 
заведующая ка
федрой ботаники 

университета.
На снимке: цветет 

сон-трава (прострел).
Фото А. Кошелева 

и Г. Ходкова.

ХУДОЖНИК
УЛЫБАЕТСЯ.

Итак, 
«Наедине 
стке в 
человека

сегодня мы опубликовали первые главы коллективной книги 
с прекрасным». Приглашаем всех наших читателей принять уча- 
пополнении ее страниц рассказами о взаимоотношениях 

с удивительным и прекрасным другом -  природой.

НЕ ПО ЧИСЛУ 
УБИТОЙ ДИЧИ
Тема интервью: приписное 
охотничье хозяйство завода

Как известно,- довольно длительная и 
жаркая дискуссия на страницах «Литератур
ной газеты» на тему: «Охота: стрелять или 
не стрелять?»—пришла к такому выводу: дей
ствительно, птиц и зверей в лесу становится 
все меньше, а охотников — все больше; аб
солютное большинство случаев браконьерст
ва приходится на членов охотобщества. 
Однако в ходе дискуссии был отвергнут вы
вод о том, что браконьерство — неизбежный 
и практически неустранимый спутник охоты 
с ружьем. Нет, браконьерство — паразити
ческое явление в охотничьем хозяйстве, 
следствие несовершенной формы организа
ции. Поэтому главный вывод дискуссии: от 
стихийной эксплуатации природных запасов 
охотничьей фауны следует перейти к интен
сивным и разумным формам ведения этого 
хозяйства.

Признано: чтобы не было обезлички, охот
ничьи угодья .следует закрепить за первич
ными охотничьими коллективами на правах 
платной аренды. И навести в них такой по
рядок, чтобы численность дичи непрерывно 
росла.

Теперь — о моральной стороне дела. Мно
гие считают, что охрта с ружьем — дело 
аморальное. Охотников-любителей ставят в 
разряд чуть ли не убийц. «Что дала мне 
охота? — пишет, отвечая на анкету, лауреат 
Ленинской премии журналист В. Песков. — 
Как это ни курьезно, охота научила меня 
любви ко всему живому». Охота сыграла 
большую благотворную роль в жизни мно
гих выдающихся ученых, писателей, худож
ников, общественных деятелей. Охота — 
один из путей познания природы, один из 
самых увлекательных способов общения с 
ней. Это общение воспитывает в охотнике 
чувство глубокого уважения ко всему зки- 
вому. Нетерпимость к бессмысленному 
убийству живых существ, готовность встать 
на ик защиту — ' все это неотъемлемые 
свойства настоящего охотника. И это отли
чает его от браконьера и бездумного «баба- 
хателя».

22 тысячи гектаров занимает приписное 
охотничье хозяйство Томского завода режу
щих инструментов.

— Как дела, любители охоты?
На вопрос нашего корреспондента отвеча

ет председатель первичной организации об
щества охотников и рыболовов завода В. Г. 
Баладурин.

— На левом бере
гу Оби, в живопис
ной тайге между се
лами Поздняково ... и 
Половинка Шегар- 
ского района- —; , в 
75 километрах ' от 
Томска — стоят три 
домика. Это база на
шего. приписного 
охотничьего хозяйст
ва. Здесь лбдки, мо

торы, погреб для хра
нения рыбы и дичи. 
Круглый год здесь 
живет заводской
егерь. Его транспорт 
— лошадка.

В нашем первич
ном Коллективе'— 120 
членов. Но активных 
охотников — человек 
40. Активность мы, из
меряем не по числу 
убитой дичи, а по то

му вкладу, который 
вносится охотником в 
укрепление порядка в 
приписном хозяйстве, 
в его оборудование. 
Кроме взноса — 6
рублей в год — же
лающий поохотиться 
получает у нас пу
тевку — платную или 
бесплатную, — в за
висимости от труда, 
вложенного в общее 
дело. Егерь отвозит 
охотника на участок, 
инструктирует его. В 
тайге оборудованы 
землянки для ночле
га. Сюда мы соверша
ем коллективные вы
езды за ягодой, гри
бами и орехами. 
Брусника и клюква 
здесь в изобилии, на 
островах по соседст
ву. много смородины.

В нынешнем охот
ничьем сезоне в тай
гу выйдут бригады 
наших общественных 
инспекторов. Цногие 
охотники — дружин
ники, да я и сам — 
заместитель команди
ра народной дружи
ны, так . что опыт, в 
наведении порядка 
есть. Закроем свой 
участок тайги на 
прочный запор: бра- 
коньео у нас не прой
дет, Кстати, в минув
шем, охотничьем сезо
не мы задержали и 
строго наказали 18 
нарушителей правил 
охоты.

В конце августа 
начнется новый се
зон. С нетерпением 
ждем его.

В нашем хозяйстве 
много рябчиков,
уток, хорошая ры
балка. Особенно ин
тересна охота на глу
харей. Осторожную 
птицу выследить
трудно. Велик со
блазн добыть 6-ки
лограммовый трофей. 
Но если охотник вер
нется и с пустым ягд
ташем, впечатлений у 
него — более, чем 
достаточно. А это 
главная цель нашего 
приписного хозяйства: 
дать возможность par 
бочим и служащим 
завода активно про
вести . свой отпуск или 
выходной в лесу, на 
лоне' природы! За 
тем, собственно,
большинство и едет: 
не столько ...постре
лять, сколько просто 
побродить по лесу, 
полюбоваться птицей 
и зверем в его род
ной стихии.

ОХОТ ШИТС, ЗАЛОМИМ!
В 1971 году охота 

РАЗРЕШАЕТСЯ: на во
доплавающую и болот
ную дичь —  с 28 авгу,- 
ста до отлета. На те
терева,-^ с 28 августа 
до 1 марта. На глухаря, 
рябчика, белую куро-

10 мартЛг На норку —  
с 1 ноября до 1 апреля, 
на крота —  круглый 
год, кроме мая. На зай- 
ца-беляна — : е 1 нояб
ря по 15 февраля.

ЗАПРЕЩАЕТСЯ охота 
течение всего года:

латку —  с~15"сентяЕря, н,а, соболя, речного боб  ̂
до 1 марта. На белку, Ра> сурка, выдру, вы
поена, хорька, лисицу, хухвль, зайца-русака, 
колонка^ горностая, варсуна, лося» сввер-
даску ^  с  Гноября ДО " Vr • ......... ~ ■ и,.

него оленя, косулю, жу
равля, лебедя, серую и 
бородатую куропатку, 
на всех певчих и по
лезных птиц.

Охота на лося, собо
ля, выдру и бобра про
изводится только по 
специальным разреше
ниям (лицензиям) в 
строго ограниченные 
сроки.

ТЕАТР
ГАСТРОЛИ ИРКУТСКОГО 

ТЕАТРА ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
8 мая —  «Баллада о второ-годниие».
Начало — в ц  часов. 
«Московские каникулы». 
Начало — в 19 час. 30 мгчш.
9 мая — * Одолен ь-трава».
Начало —- в 12 часов.
«До свидания, мальчики».
Начало — в 19 час. 30 мин.

ДВОРЕЦ СП0РГА
♦ Бег» (широкоформатный 

фильм, две серии) — 15, 19 .

КИНО
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Бомона» (две се- 
12-45, 15-30, 18-15, 
моря»—8-40, 10-20 
15-20. 17, 18-40,

«Узникирии) — 10,
21. «Песни 
12, 13-40,
20 - 20 , 22 .

Зал кинохроники —  «Дума
ют ли животные?» —  9. 11-10,
13- 20, 15-30. 17-40. 19-50, 22.
«Большой визит», «Узбеки
стан» —  Ю-05. 12-15, 14-25,
16-35, 18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«Узники Бомона» (две се

рии) —  10-20, 13-10. 16. 18-50, 
21-40. Для детей —  «Волшеб
ник» —  8-45.

«Смерти нет, ребята!» —  9,
10- 45, 12-30, 14-15, 16, 17-45,
19-30, 21-15,

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Смерти 

нет, ребята!»—  9. 10-45, 12-30,
14- 15, 16. 17-45, 19-30, 21.

Малый зал —  «Директор»
(две серии) —  8-30, 11-10,
13- 50, 16-30,, 19-10, 21-50.

«СИБИРЯК»
«И был вечер, и было ут

ро...» —  9-30, 11-10, 12-50,
14- 30, 16-10, 17-50, 19-30, 21-10.

«ПИОНЕР»
Мультсборник. «Карлсон 

вернулся» и др. —  9. 10-20,
11- 40, 13, 14-20, 15-40, 17,
«Ее имя —  Весна» —  18-20,
20, 21-40.'

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«И был вечер, и было ут
ро ...» —  15. 17, 19, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Сотвори бой» —  14, 16, 18, 20.
КИНОТЕАТР 

«БЕЛОЕ ОЗЕРО»
«Эхо далеких снегов» —•

14, 16, 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ 
«Рыжик» —  14-25. «Укроще

ние строптивой» (две серии)
—  16, 18-30, 20-40.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«Мяч. перчатка и капитан»
—  19, «День и вся жизнь»— 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Ангел в тюбетейке» —  17,
19, 21.

У
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СУББОТА, 8 мая 
М0СКБ/.

. 12.00. Новбсти. 12.05: Для 
детей. «Светит звездочка». По
свящается Дню Победы. 12.35. 
Телевизионный народный уни
верситет. Факультет культу
ры. «Из истории советского 
театра». Передача первая. 
13.20. «Голубой огонек». 15.20. 
Е. Воробьев. «Капля крови». 
Телевизионный спектакль.
17.10. Новости.

ТОМСК
17.30. «XXIV съезд КПСС об 

укреплении Вооруженных
Сил СССР в современных ус
ловиях». Беседа начальника 
политотдела Томского высше
го военного училища связи 
Е. Я. Спекторова. 17.55. «Сла
ва героям труда!»

МОСКВА
19.00. «Музыкальные встре

чи». «Песнн: войны и песни 
Победы». ,19.45. Международ
ная программа. 20.15. «Обрат
ной дороги кет». Телевизион
ный художественный фильм. 
2-я серия. 21,2р. Праздничный 
вечер в Останкине..

К сведению школ и орга
низаций, цселающих приоб
рести луковицы гладиолусов!

На томский заготовитель
ный пункт «Сортсемовощи» 
поступили луковицы гладио
лусов 1-го и 3-го разборов.

Сорта: «снежная прин
цесса» (белый) — 1-й раз
бор; «визит» (белый) — 1-й 
разбор; «весна» (темно-ро
зовый) — 1-й разбор; «ко
мандор» (темно-красный) — 
1-й разбор; «золотая пыль» 
(ярко-желтый) — 3-й раз
бор; «командор» (темно- 
красный) —- 3-й разбор:
«светящийся» (густо-розо
вый с пятном- в центре).

Городскому совету садово
дов требуется агроном-пло
доовощевод.

Обращаться: г. Томск,
пл; Революции, 2, телефон 
№ 2-49-16.

Яслям-саду 'W* 8 тре
буются няни.

Обращаться: г. Томск,
ул. Кулева, 32, к заведую
щей.

Томский государственный 
университет объявляет, что 
21 мая, в 19 часов, в аудито1 
рии № 17 третьего корпуса 
университета, на заседании совета по присуждению уче. 
ных степеней по историческим и филологическим нау
кам состоится ЗАЩ ИТА ДИС
СЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени 
кандидата исторических наук 
Малявкиным А. г. на тему: 
«Источники по истории уйгу
ров в IX — X! { веках».

С диссертацией можно оз
накомиться в научной библи
отеке ■ университета.

МЕНЯЮ благоустроен
ную однокомнатную кварти
ру на втором этаже в цент
ре г; Новокузнецка на равно
ценную квартиру в г. Том
ске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Кузнецова, 1, кв. 36.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуется квали
фицированная машинистка.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 66, ком. 4.

г. Томе* типография областного управления по печати.
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